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70̂  Пятилетка, 
’Щ ) год Второй
ф  Коллектив производственного объединениа «Чиатур-

марганец» по итогам четвертого квартала прошлого года удо
стоен переходящего Красного знамени Минчермета СССР и 
ЦК отраслевого профсоюза. Неплохо идут дела у горняков 
и в нынешнем году. Они уже выпустили сверх плана про
дукции более чем на 500 тысяч рублей.

ф  Каспские плодоводы усиленно закладывают основу для 
повышения в нынешнем году урожая фруктов. Они вскопали 
почву на 5.748 гектарах фруктовых садов, внесли в нее удоб
рения,, в целях накопления влаги оросили 2.400 гектаров. В 
социалистическом соревновании особенно отличаются тру
женики общественных хозяйств сел Земо-Хвндакм* Кодисцкв- 
ро, Кватахеви, Ксани.

ф Работники Кутаисского завода резинотехнических из
делий уверенно начали второй год патилетки. Они с честью 
справляются как с плановыми заданиями, так и с обязатель
ствами, взятыми в честь 70-летия Великого Октября. На все 
100 процентов выполняются на предприятии и договоры на 
поставку продукции.

ДОЛГ КОММУНИСТА
В Обращении Центрального Комитета КПСС к советскому 

народу есть строки, непосредственно адресованные членам 
партии: «Подтверждайте, товарищи коммунисты, каждым
прожитым днем своей жизни, что сознаете и разделяете гро
мадную политическую ответственность, которая в это пере
ломное время ложится на КПСС как на правящую партию 
страны. Помните, что по вашим действиям, по вашему пове
дению народ судит о партии. Самоотверженная работа, сме
лость, новаторство требуются прежде всего от вас. Долг 
коммуниста всегда и во всем поступать по партийной совес
ти — не иначе. От вашей личной инициативы во многом за
висит, как пойдет процесс общественного обновления».

Долг коммуцрста — быть впереди, вести за собой на под
виг н свершения, за правое дело и революционные преобра
зования. Долг коммуниста — быть примером всегда н во 
всем. Долг коммуниста — стать подвижником перестройки, 
беззаветно преданным борцом за идеалы партии.

Коммунисты республики полны решимости делом ответить 
на Обращение ЦК КПСС, достойно продолжить традиции Ок
тября, обеспечить качественные сдвиги в экономике, создать 
прочные заделы на перспективу, успехами в труде встре
тить 70-летие Великой Октябрьской социалистической рево
люции.

Сегодня во всех уголках республики с новой силой раз
вертывается соревнование, инициаторами которого год на
зад стали тбилисские рабочие — делегаты XXVII съезда 
КПСС. Они призвали: выполним задания двух лет пятилетки 
к 7 ноября 1987 года. Сотки и тысячи тружеников, коллек
тивов бригед, участков и цехов, совхозов, колхозов и про
мышленных предприятий включились в патриотическое дви
жение по досрочному завершению плановых заданий и до 
стижению новых качественных рубежей. Недавно «Заря Вос
тока» сообщила о том, как держат слово сами инициаторы: 
И. Саришвили, оптик тбилисского ремонтно-механического 
завода производственного объединения «Грузгорнохим- 
пром», Юрий Годунов, токарь Тбилисского комбината строи
тельных материалов, депутат Верховного Совета Грузинской 
ССР, Александр Даташвили, руководитель бригады слесарей- 
монтажников тбилисского управления «Тбилтоннельстрой», 

член ЦК КП Грузии, Герой Социалистического Труда, и Но
дар Мамраши, слесарь-инструментальщик головного пред
приятия завода «Микродвигатель» тбилисского производст
венного объединения «Груззлектромаш», член ЦК КП Гру
зии, депутат Верховного Совета Грузинской ССР.

Со страниц газеты делегаты рассказали не только о вы
полнении принятых обязательств, но и поделились опытом 
перестройки в своих коллективах, проанализировали, что ее 
тормозит, каковы пути преодоления трудностей, в чем рост
ки нового.

Этот разговор — осмысление пройденного и взгляд в бу
дущее — должен быть продолжен в каждой партийной ор
ганизации, в каждом трудовом коллективе. Прошел год пос
ле XXVII съезда КПСС, и надо дать отчет: в чем преуспели, 
где допустили срывы.

Принципиальный и взыскательный разговор о путях пре
одоления отставания, исправления положения дел с качест
вом продукции должен в первую очередь состояться не 
Тбилисском заводе литейного оборудования имени Калинина, 
на Кутаисском мебельном комбинате, на многих предприя
тиях Минлегпрома и Минместпрома республики, где никак 
не войдут в плановый ритм работы, порой с завидным упор
ством мирятся с недостатками, с отставанием вместо того, 
чтобы бросить все силы на их преодоление.

Одна из основных задач партийных комитетов, местных 
Советов народных депутатов — поднять на щит опыт луч
ших производственных коллективов, умело использующих 
резервы роста и ускорения, уверенно идущих ко пути доб
рых перемен.

Не случайно Центральный Комитет обращается к разуму 
и опыту советских людей, напоминая, что готовых рецеп
тов на все случаи жизни не бывает. Пусть, говорится в Об
ращении, перестройка станет всенародной творческой ла
бораторией. Будем внимательно и критично осмысливать 
практику обновления, ценить каждую крупицу передового 
опыта, подхватывать и развивать его. Живая, раскованная 
мысль непременное условие ускорения.

Будить ату мысль, не дать потонуть ей в заорганизован- 
иости и формализме, открыть широкое поле деятельности 
для проявления инициативы и самостоятельности — вот в 
чем сегодня главная задача партийных организаций, всех 
коммунистов. Это — важнейший долг и коммунистов - ру
ководителей, на каком бы участке партийной или хозяйст
венной работы они ни находились. Перестройке, подчеркива
ет ЦК КПСС, нужны люди, болеющие за дело, взыскатель 
иые, нетерпимые к бесхозяйственности, волоките. Ей нуж
ны политические борцы, беззаветно преданные коммунисти
ческим идеалам, умеющие защищать и приумножать наши 
великие социальные, моральные и культурные ценности.

На собраниях, которые в соответствии с постановлением 
ЦК КПСС «О подготовке к 70-летию Великой Октябрьской 
социалистической революции» пройдут в трудовых коллекти
вах» предстой* не только глубоко и серьезно обсудить Об
ращение к советскому народу, но и разработать конкретные 
меры по достойной встрече знаменательной даты. В ходе 
подготовки к юбилею надо сосредоточить усилия трудящих
ся на практической реализации решений XXVII съезда КПСС, 
заданий двенадцатой пятилетки, Государственного плана эко
номического и социального развития на 1987 год.

Соревнование за достойную встречу Великого Октября 
должно быть по-настоящему массовым, по-настоящему дей
ственным. Надо поставить заслон на пути надуманных ини
циатив, так называемой «рапортомании», приукрашивания ис
тинного положения дел. Только реальные достижения, толь
ко подлинные сдвиги в борьбе за ускорение научно-техни
ческого прогресса, коренное улучшение качества продукции, 
ресурсосбережение, строгое выполнение поставок по дого
ворам должны приниматься в расчет при подведении итогов 
социалистического соревнования.

Пример нового мышления и действия должна показывать 
молодежь. На нее партия и народ возлагают большие на
дежды. Девушкам и юношам республики есть на кого из 
своих сверстников равняться. Не только для молодых, но и 
для многих старших, гораздо более опытных коллективов 
служат примером комсомольско-молодежные бригады На
ны Чемия из объединения имени 50-летия СССР и Александра 
Сагинашвили с ааивционного завода имени Димитрова. Вне
дрив у себя хозрасчет, члены бригад проходят школу уме
лого, рачительного хозяйствования. Для них хозрасчетные 
принципы работы, самоокупаемость, себестоимость, при

быль — не отвлеченные понятия. Отсюда и настрой — ра
счетливый, деловой, творческий. Долг коммунистов — спол
на использовать энергию, задор, жажду перемен молодых. 
Использовать на благо нашего общего дела.

Центральный Комитет партии поставил перед партийны
ми организациями задачу неустанно заботиться о повыше
нии авангардной роли коммунистов, добиваться, чтобы каж
дый из них показывал пример в труде, общественно-полити
ческой деятельности и в быту, был достойным преемником 
и продолжателем славных дел бессмертной гвардии боль 
шевиков-лениицев, поднимавших массы на штурм старого 
мира, на защиту революционных завоеваний и строительство 
нового общества.

1
УСКОРЕНИЕ — РИТМ РАБОЧИХ БУДНЕЙ

ТРУДОВАЯ ЭСТАФЕТА ПОКОЛЕНИЙ
Коллектив Тбилисского электровагоноремонтного завода ударным трудом отвечает на Обращение ЦК КПСС к советскому народу.
На старейшем предприя

тии республики — Тбилис
ском электровагоноремонт- 
ном заводе — нынешний 
год начали уверенно. Кол
лектив предприятия с опе
режением справляется с 
производственными зада
ниями, на все сто процен
тов выполняет договорные 
обязательства по поставкам 
продукции.

В эти дни здесь с огром
ным интересом знакомятся с 
Обращением ЦК КПСС к со
ветскому народу. Вот что го
ворит заместитель секретаря 
парткома завода Гия Николаи- 
шаили:

— Нынешняя неделя нача
лась на нашем предприятии 
с обсуждения этого призывно
го документа партии. Причем 
разговор а  цехах завязывался 
сам собой. И это объясняется 
тем, что наш коллектив, име
ющий славное революционное 
прошлое, и сегодня, когда Ве
ликий Октябрь продолжает
ся в наших делах, разверты
вается перестройка, огром
ная созидательная работа, оп
ределенная линией апрель
ского (1935 г.) Пленума ЦЧ, 
XXV II съезда КПСС, ощуща
ет новый прилив сил...

Готовясь к 70-летию Вели
кого Октября, труженики от
четливо понимают органиче
скую связь Октябрьской ре
волюции и нынешних, рево
люционных по своей сути пре
образований во всех сферах 
жизни нашего общества. Весь
ма символично и то, что в 1983 
году, когда предприятию ис
полнилось 100 лет, оно было 
награждено орденом Октя
брьской Революции.

В эти дни в центре внима
ния находятся ветераны, кото
рые, как эстафету, передают 
молодежи славные традиции 
старшего поколения, револю
ционный дух, который так не
обходим сегодня, во время 
перестройки на новый лад.

— На нашем заводе, как и 
повсюду, ширится подготовка 
к 70-летию Великого Октя
бря — крупнейшему событию 
современной истории, — рас
сказывает кузнец, Герой Соци
алистического Труда, ветеран 
партии, почетный гражданин 
Тбилиси Константин Илури- 
дзе. — Обращение ЦК КПСС 
к советскому народу вызвало 
в коллективе глубокие чувст
ва революционной гордости к  
оптимизма. Мы несем трудо-

Щ  (

Н а с н и м к а х  (слева направо): ветераны Константин Илуридзе 
и Степан Шапилов; почетный железнодорожник СССР Георгий Ма- 
риамули рассказывает своему подшефному Василию Махниашвили, 
а также сверловщицу Шалве Геленидзе и вагранщику-плавильщику 
Тариэлу Китошвили о славных революционных традициих завода; 
делегат XVIII съезда профсоюзов СССР Зураб ПирцЗалаишвили с 
молодым токарем Джемалом Меликишвили.

Фото Валерин Атабекова.

вую вахту в честь знамена
тельной даты. Для меня это 
шестидесятая вахта: ведь я на 
заводе работаю с двадцатых 
годов, на всю жизнь сроднил
ся с предприятием. Впервые 
на праздник Октября я вышел 
с коллективом в 1927 году. 
Это было время, когда рядом 
со мной трудились те, кто со
вершал революцию, своим 
трудом претворял в жизнь 
идеи Великого Октября. Спус
тя десять лет в стране развер
нулось стахановское движение. 
За успехи в нем я был на
гражден орденом Ленина. 
Помню, это тоже было в ка
нун празднования Октября: 
Всесоюзный староста Михаил 
Иванович Калинин, в свое вре
мя работавший на нашем за
воде, вручил мне высокую го
сударственную награду, ин
тересовался нашими делами и 
пожелал дальнейших успехов. 
Такое не забывается.

'А потом была война — мы 
работали на нужды фронта, 
были трудные послевоенные 
годы. Наш завод вырос, стал 
мощным предприятием. За
верш ена его реконструкция. 
Мы ремонтируем ныне самые 
современ н ы в  электровозы^ 
Улучшились социальные ус

ловия тружеников. Люди жи
вут в благоустроенных квар
тирах, мирно работают, отды
хают в санаториях и профи
лакториях... Совершенствует
ся оплата труда.

Но мы не успокаиваемся на 
достигнутом. Как говорится в 
Обращении, «идеалы Октября 
эезут к труду во имя благо
получия советского народа, 
во имя процветания Родины, 
во имя социализма и мира». 
И свой священный долг мы 
видим в том, чтобы соединить 
в одно целое свой разум, 
свою волю, свою энергию', и 
обратить эту необоримую си
лу на решение вставших пе
ред нами величественных пла
нов созидания.

Инициативу тбилисских ра
бочих — делегатов X X V II съез
да КПСС, год назад предло
живших развернуть соревно
вание под девизом «Задания 
двух лет пятилетки — к 70-ле
тию Великого Октября!» на 
заводе поддержали 86 бригад, 
352 рабочих.

— В числе первых в нашем 
цехе это сделала бригада Ан
зора Каландадзе, —■ говорит 
токарь механического цеха, 
делегат XV III съезда профсо
юзов СССР Зураб Пирцхалаи-

швили. — И дела у нас идут 
неплохо. Многие работают с 
личным клеймом, сдают про
дукцию в ОТК с первого 
предъявления. В целом наш 
цех обязался к 7 ноября 1987 
года сверх плана выпустить 
четыре флотационные уста
новки. Однако не все у нас 
ладно. Номенклатура продук
ции слишком обширная. Ино
гда приходится перенастраи
вать и переналаживать станок 
по нескольку раз в день. Есть 
идея специализировать наш 
завод как вагоностроительный 
и по ремонту секций. Эту 
мысль я высказал в дни рабо
ты съезда профсоюзов СССР 
не встрече с министром пу
тей . сообщения Николаем Се
меновичем Конаревым. Ми
нистру она очень понравилась. 
Думается, осуществление этой 
идеи позволит поднять на за
воде производительность тру
да, улучшить качество про

дукции, что соответствует ду
ху перестройки...

В заключение хочется по
знакомить читателей с моло
дым начальником тележечно- 
го цеха Мерабом Челидзе, ко
торый вправе повторить сло
ва из Обращения ЦК КПСС

к советскому народу: «Сегод
ня ,м ы  боремся за то, чтобы 
поднять советскую экономику 
на высший в мире уровень эф 
фективности и научно - техни
ческого арогресса».

—  Вы, наверно, очень та
лантливый, раз за три года 
работы на этом предприятии, 
выросли до начальника ‘ це
ха? — спросил я Мераба.

—  Да, за короткое время он 
прошел у нас неплохую шко
л у ,— вступает в беседу пред
седатель профкома завода 
Гурам Ратиани. — Мераб по
работал в технологиче с к о м, 
производственно - диспетчер
ском отделах, старшим масте
ром в цехе. И вот...

— И как же идут дела в 
цехе?

— В прошлом году был 
сбой, но к декабрю дела по
шли на поправку, —  рассказы
вает новый начальник цеха. — 
Нынешний год мы начали уве
ренно. Особенно отличаются 
бригады, возглавляемые Ш о
та Тактакишвили и Алексеем 
Музаевым. Они первыми вклю
чились у нас в соревнование 
за выполнение заданий двух 
лет пятилетки к 7 ноября 1987 
года.

------------- СЕЛО: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ--------------

НА ЛИНЕЙКУ 
ГОТОВНОСТИ

ставится сельскохозяйственная техника 
общественных хозяйств Тержольского 
района.
План по подготовка трак

торов к весенним полевым 
работам был выполнен к на
чалу февраля. Близится к 
завершению ремонт плугов, 
сеялок и других механизмов. 
Специалисты Тержоль с к о- 
го предприятия по ремон
ту и эксплуатации машинно- 
тракторного парка в эти дни 
снова проверяют готовность 
техники к севу — с тем, что
бы не было «боев, чтобы 
технике на весеннем поле 
раб отеле с высокой отда
чей.

Среди отличившихся —  за
служенный механизатор рес
публики Коте Кветенадэе, 
слесари-ремонтники Гурам 
Сахелашвили, Автандил За- 
рандия. Причем параллель
но с ремонтными работами 
ведутся реконструкция и пе
ревооружение предприятия.

— После проведения этих 
работ, — рассказывает за
меститель председателя Тер
жольского РАПО Амиран 
Цхададзе, — мощность подъ
емников увеличится на пять 
тонн. Реконструируются все 
аппараты для ремонта тех
ники. Строится душевая для 
рабочих...

Своевременно позаботи
лись о приведении техники 
е готовность и в ряде обще
ственных хозяйств района. 
Наиболее успешно справи
лись с ремонтными работа
ми механизаторы Рупотско- 
го виноградарского совхоза, 
колхозов сел Дзеври, Чха-

ри. Причем, в ряде хозяйств 
ремонтируют технику сами 
трактористы к водители. Со 
всей ответственностью от
неслись к  этому делу трак
тористы Омар Гогишвили, 
Джумбер Сопромадэе из 
Рупотского совхоза, Тенгиз 
Джабидзе и Амиран Кутила- 
дзе из колхоза села Дзеври.

Но еще не во всех хозяй
ствах района четко осознают, 
что от готовности техники к 
весенним полевым работам 
зависит судьбе будущего 
урожая. Так, из Чогнарского 
молочне - мясного совхозе 
еще не все тракторы при
сланы не ремонт (дирек
тор —  Амиран Пулузашви- 
ли), в колхозе села Тузи 
(председатель Джемал Ка- 
хкдзе) на хватает кадров 
механизаторов.

...В целом ж е по району 
подготовка всей техники 
подходит к  концу. Сейчас 
механизаторы районы о г о  
предприятия заняты восста
новительными работами: ве
дут берегоукрепительные ра
боты, пересеивают овощи, 
перепахивают пострадавшие 
от натиске стихии поля.

Тержоль сине тружен и к и 
полны решимости высоким 
урожаем ознаменовать ны
нешний год. Гарантией это
го будет обеспечение высо
кой готовности всей район
ной техники.

Георгий КОРИНТЕЛИ.
(Спец. корр. «Зари Во
стока»).

'ЗАКАЗЧИК У ВСЕХ ОДИН — ПЯТИЛЕТКА

ПОПРОБУЙ
РАЗОБРАТЬСЯ...

Строительс т  в о шихтового
двора пятого цеха Зестафон- 
ского завода ферросплавов 
внесено в список важнейших 
объектов пятилетки не только 
потому, что возведение всех 
трех его очередей стоит бо
лев двух миллионов рублей 
(только первая и вторая оче
реди, которые должны быть 
введены в эксплуатацию в ны
нешнем году, обойдутся в 1.807 
тысяч рублей), и не , потому, 
что он якобы прибавит цеху 
мощность. Нет, производст
венная мощность цеха оста
нется прежней. И дело не в 
сметной стоимости строящего
ся объекта. Его важность за
ключается в том, чтобы улуч
шились культура производства, 
услоаия труда рабочих, чтобы 
он обеспечивал безопасность 
и надежность, исключал за
грязнение окружающей сре
ды ... Однако строители из 
управления «Зестафонстрой» 
треста N2 8 Министерства 
строительстве республики, как 
видно, этот объект недооцени
вают и потому не спешат...

Начнем с того, что первая 
очередь шихтового двора дол. 
жна была войти в эксплуата
цию еще в прошлом году. Так 
было предусмотрено догово
ром. Но, по нашему мнению, 
пуск объекта и в прошлом го
ду надо было считать уже как 
отставание, тек как его строи
тельство начато в 1981 году.

Начался шестой год, е тем
пы строительстве опять низки. 
Если так будет продолжаться, 
то строительство вряд ли бу
дет завершено и в этом году. 
Однеко сказанное выше — 
общие фразы . А  факты тако
вы: из 1.807 тысяч рублей не 
сегодня освоено лишь 1.192 ты
сячи рублей, то есть не освое

но 615 тысяч рублей, что в 
три раза больше тех сумм, ко
торые осваивались ежегодно в 
течение прошлых лет.

Может, и этот факт не был 
бы тревожным, будь темпы 
работ высоки. В нынешнем го
ду на объекте мы побывали 
дважды и оба раза заставали 
на строительстве представите
лей одной организации —  Ку
таисского управления треста 
«Грузмеханомонтаж», да и то 
• составе трех бригад, числен
ность которых всего 18 че
ловек.

— Мы явно отстаем на этом 
объекте, — сказал начальник 
управления Теймураз Берека- 
швили,— не заготовили 600-мил- 
лиметровые трубы для газо
провода и сорвали монтажные 
работы. Но не эо всем только 
наша вине. Заказчик не пере
дел нам своевременно девять 
тысяч погонных метров труб 
для сжатого воздуха,

Кроме этого, работы на 400 
тысяч рублей должен произ
вести здесь «Зестафонстрой», 
но до 25 января ни один ра
бочий из этой организации на 
объекте не работал.

— В чем -дело? Почему вы 
приостановили работы?—спро
сили мы тогда у строителей.

В ответ начальник управле
ния «Зестафонстрой» Кукури 
Никабадзе признался:

—  Де, мы не правы. Ма
зутное хозяйство, смет н е я 
стоимость которого составля
ет 560 тысяч рублей, в основ
ном должны оборудовать мы. 
И сейчас— главное это. Но пре
жде необходимо провести до
рогу к перку этого мазутного 
хозяйстве, вырыть котлован, 
установить эстакаду и выпол
нить ряд работ, требующих 
механизмов. Это эсе должно

сделать управление механи
зации N2 7 (начальник Геле 
Дурмишидэе) нашего восьмо
го треста. Но управление ме
ханизации почему-то не спе
шит. Руководство треста нахо
дится в курсе дела и, навер
ное, примет меры...

Мы не знаем, какие меры 
собирается принимать в буду
щем трест N2 8 (управляющий 
Заур Капанадэе) Минстроя рес
публики, но пока явно замет
на инертность. И это тогда, 
когда не названном объекте 
наблюдается очень большое 
отставание. Сейчас здесь по
ложение крайне напряженное. 
Дело а том, что за сбои в 
строительстве этого и дру
гих объектов, за припис
ки и другие нарушения на
чальник управления «Зестафон- 
строй» Кукури Никабадзе ре
шением бюро райкома партии 
освобожден от занимаемой 
должности. Об этом мы узна
ли, когда вторично посетили 
объект. А  главный инженер 
СУ Гурам Джугели, к которо
му мы обратились за разъяс
нением, сказал:

—  Скоро, наверное, и я уй- 
ДУ —  * такой обстановке здесь 
меня не оставят...

Ситуация и впрямь иезевид. 
нея. Строителям во главе с но
вым начальником С У  Шота 
Перадэе необходимо серь
езно задуматься и нейти вы
ход из создавшегося поло
жения.

—  На стройке полнея нераз
бериха, — в один голос гово
рят рабочие. —  Попробуй тут 
разобраться. Не энеешь, с ка
кого конце браться за дело...

Руководство тресте N2 8 
Министерства строительс т в а 
республики стоит перед слож
ной задачей. Необхо д и м о 
действовать, а не созерцать 
происходящее пассивно. Пора 
организовать на пуско в о м 
объекте четкую работу стро
ителей.

Вахтаиг КИКНАДЗЕ.
(Корр. «Зери Востоке»).

Какие же перемены в ва
шем цехе?.. »

— На днях, к примеру, пус
тили окрасочную камеру, ко
торая несколько лет не рабо
тела, и поэтому вынуждены 
были красить тележки во дво
ре.

— Каковы же задачи?
— Мы изо всех сил стараем

ся выполнить план модерни
зации. Что это значит? Тележ
ки старого типа нужно пере
делать • новые для современ
ных вагонов й мотор вагонных 
секций. Включившись в сорев
нование а честь юбилея Ок-,

' тября, мы сделаем все для то
го, чтобы слово сдержать...

Коллектиа завода решил к 
7 ноября 1987 года выпустить 
сверх плена продукции на 80 
тысяч рублей. И с кем бы мы 
ни встречались на предприя
тии, все говорили о своем 
стремлении делом ответить на 
Обращение ЦК КПСС к совет
скому народу, опираясь на до
стигнутое, активизировать пре
образовательную работу с. 

тем, чтобы увеличить свой 
вклад в ускорение социально- 
экономического развития . на
шего общества.

Варлам МУРАДЕЛИ.

ДОРОГОЙ ПЕРЕСТРОЙКИ 
И УГЛУБЛЕНИЯ 

ДЕМОКРАТИИ
Вышел в свет сборник о 

поездке Генерального секре
таря ЦК КПСС М. С. Горба
чева в Латвийскую и Эстон
скую ССР «Твердо идти до
рогой перестройки и углуб
ления демократии».

В сборник вошли речи 
М. С. Горбачева на встречах 
с партийным, советским и хо
зяйственным активом Лат
вийской и Эстонской ССР, 
выступление Генерального 
секретаря ЦК КПСС на XX 
съезде комсомола Эстонии, 
сообщения о встречах и бе
седах с трудящимися, другие 
материалы о поездке М. С, 
Горбачева в эти республики 
17—21 февраля 1987 года, 
Сборник выпущен Политиз
датом. (ТАСС).

♦  ПО РОДНОЙ 
СТРАНЕ

+  М ОСКВА. «Современны 
особенности общего кризис 
капителиэмв» — такова тем, 
к обсуждению которой пр» 
ступили почти 300 советски 
ученых, представителей стре 
социализма, коммуиистичес 
них и рабочих партий из кап» 
талистических и развиаающи; 
ся государств. Они принимаю 
участие а международной те 
оретической конференции, о 
крывшейся 17 марта а М оскх

-4- ДУШ АНБЕ. Эффективны, 
инструментом познания «п< 
дающих звезд» — метеора 
стало математическое мод< 
лировение их распредалени 
в околоземном пространств. 
Этот метод с успехом прим< 
нили ученые Институте асгр< 
физики Академии неук Тадж» 
кистене.

(ТАСС, 17 мертв).
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С ЗАДАНИЯМИ по выпуску м реализации 
продукции за первые два месяца вто
рого года пятилетки производственное 

объединение «Кутаисский автомобильный за
вод» не справилось. То есть нет пока коли

чества. Вместе с тем позитивные сдвиги, ко
торые довольно отчетливо проявляются здесь 
в связи с переходом на гослриемку продук
ции, позволяют добиваться резкого улучше
ния качества машин.

ЕСТЬ 
ПЕРЕМЕНЫ

Путь к улучшению качества 
| продукции а объединении не- 
I легок. В течение нескольких 

лет здесь не могли довел-и 
технологический уровень про
изводства д о  требований вре
мени. Свежа в памяти кутан- 
исюких автомобилестроителей 
критика, прозвучавшая в их 
адрес на X X V II съезде КПСС. 
И поэтому введение гос при
емки в коллективе восприняли 
как своевременное и обяза
тельное мероприятие для вы
хода на нраые рубежи.

Гос приемка стала пробным 
камнем зрелости трудового 
коллектива. Поначалу она не
редко вызывала нервозность, 
недопонимание. А  теперь по
ложение в корне меняется. 
Осознают люди, что государ
ство принимает только доб
ротную продукцию, и  поэтому 
надо строго соблюдать техно
логическую. дисциплину.

На глабном конвейере, где 
собирается' новый автомобиль 
«КАЗ-4540», мы застали тасую 
сцену. На машине, уже пол
ностью собранной, представи
тель органа г ос приемки Нуг- 
зар Каатарадзе обнаружил ка
кие-то недоработки и потре
бовал устранить их. А  началь
ник цеха Роман Кучухидзе как 
только ми ум олял его  разре
шить свести автомобиль с кон
вейере — мол, в сторонке ис
правим все неполадки, е то 
тут задерживается работа.. 
Однако тот, кто осуществляет 
вневедомственный контр о  л ь 
качества продукции, был не
преклонен. Он считает, что 
послаблений в добротности 
изделий допускать нельзя. Все 
должны привыкнуть к высокой 
требовательности...

—  А какой деф ект у  этой 
машины? — спрашиваем у Иуг- 
зара Каатарадзе.

— Соединение шланга с ма
сляным радиатором слабое, с 
водяного патрубка течет жид
кость, — отвечает он. — Это 
происходит кз-эа того, что за
жимающие хомуты большей, 
чем нужно, величины, то есть 
не соответствуют технической 
документации. Конечно, тут 
особой беды нет, но место
расположение и характер этих 
дефектов ' таковы, что води
тель-испытатель, который сда
ет машину в ОТК, может их 
не заметить. Поэтому такие 
погрешности лучше устранять 
прямо на конвейере. Тогда 
качество будет гарантирован о.

У  этой машины, которая 
сейчас на конвейере, был с/то
ман корпус блокировки диф
ференциала заднего моста. По
ка его заменили, тоже ушлоI врем в. Поэтому в первую сме
ну было представлено на гос- 
приемку и принято всего две 
машины. Но они, несомненно,[качественные.

Как видим, представители 
органа гослрнвмки строги,, но 
это и дает им уверенность а

(добротности продукции. Прав
да, иногда они идут на уступ
ки. Но уступки эти такие, что 
не идут в ущерб качеству из- 

а . делий, е  автомобилестроителям

1 г "  “

ние я количестве выпускаемой 
продукции.

Мы как раз говорили о пу
тях перестройки в объедине
нии, улучшения работы в из
менившихся условия*. хозяйст 
вовеки я с новым генеральным 
директором объединения Ре
вазом Чеишвмли, когда ему 
сообщили, что представитель 
органа г ос приемки остановил 
главный конвейер. В чем дело? 
Нет платформ... Генеральный 
директор попробовал потов о-

на завода только после вне
дрения у нас госприемки про
дукции испытала удовольствие 
от работы, поняла, что такое 
культура производства. Я со
бираю масляные насосы. Вот, 
смотрите, мое рабочее место. 
Оно очень напоминает лабо-

де недобротно. И одна из 
причин этого заключалась я 
том, что грубо нарушалась 
технологическая дисциплина. 
Но раз машина пока не сня
та с  производства, то нужно 
было что-то делать для улуч
шения ее качества. Иначе ведь 
в условиях госприемки будет 
полный завал. И что же? Да 
ничего особенного не сдела
ли. Лишь вспомнили давно по
забытые технологические про
цессы, позаботились об их

ДЕЛ ЕЩЕ 
МНОГО

п

раторию, где все имеет свое соблюдении. Кроме того, ста-
место, для каждой детали свое 
отделение в шкафу... В нашей 
хозрасчетной бригаде, которая 
собирает шатуны, поршни и 
масляные насосы, девятнад-

ли устанавливать на машины 
ввтровики, необходимые про
кладки, на которые раньше не 
обращали никакого внимания. 
И дело пошло на лад.

Т Е П Е Р Ь  
И КОЛИЧЕСТВО

рить с госприемщмком, объяс
нить ему, что платформу мож
но установить на машину поз
же. Ведь это не влияет на ка
чество... Однако его согласия 
на пуск конвейера ме было 
получено, пока в дело не вмэ- 
ша лея руководитель органа
госприемки Гиви Кобахидзе.

— Конечо, автомобиль без 
платформы принят на будет,— 
говорит он, — но сейчас для 
того, чтобы ие нарушался 
ритм труде, конвейер можно 
пусТитъ_. ■*'

Новый генеральный дирек
тор в объединение вернулся 
недавно, но у  него за плеча
ми многие годы работы на ав
тозаводе. Поэтому в курс де
ла он вошел сразу, быстро 
определил болевые точки-про
изводства и приступил к ре
шению насущных проблем.

— Главная наша беда в 
том, —  говорит Рееаз Чек
ами л и, — что у  нес отстает 
звготовктвл ь н о  е производ
ство. Крайне плохо обстоят 
дела в литейном, кузнечном 
цехах. Здесь асе ещ е действу
ет амортизированное обору
дование, часто выходят из 
строя прессы, молоты, велика 
номенклатура покоаок, кото
рые в таких условиях почти 
невозможно изготовить. Одна
ко дело не стоит на месте. 
Уже решены вопросы оплаты 
труда, работаем над техниче
ским перевооружением...

Это речь шла о старых про
изводственных мощностях. Но 
и в новых корпусах положе
ние далеко от желаемого .

Мы побывали в агрегатном 
корпусе, где многие рабочие 
простаивали. Начальник цеха 
сборки и испытания двигателей 
Амиран Несерая рассказывает:

— Нет коленвалов. Уже 
третий день простаиваем . 
Правда, четыре дня назад в 
Производство поступили поков
ки, но для их механической 
обработки требуется много 
времени. Вот и перекуриваем. 
А план выполнен лишь на 60 
процентов. В соседнем цехе 
эти поковки уже обрабатыва
ют. И к шести часам вечера 
коленвалы поступят...

Здесь же рядом трудится 
сборщица Антонина Шаталове 
Она говорит:

— За  десятки лет работы

цать человек. И все они испы
тывают те же чувства, что и 
я, довольны новым порядком, 
организацией труда... К нам на 
сборку теперь поступают де
тали на все сто процентов год
ные, { прошедшие тщательный 
технический контроль. И рабо
тать стало легче. С дневной 
нормой справляюсь на полто- 
ра-два часа раньше... Я уже 
девять лет собираю эти насо
сы, и никогда они не были та
кого высокого качества, как а 
этом году. Теперь я уверена, 
что собранный мною узв/Г бу
дет служить в машине надеж
но.

На участке испытания дви
гателей нам показали процесс 
работы. Здесь 26 боксов се
рийного испытания и два стен
да длительного испытания мо
торов. Электронная аппарату
ра позволяет проверить соот
ветствие агрегатов техническим 
условиям по всем параметрам.

— С начала года мы про
верили более сотни двигате
лей для машин «КАЗ-45-40» 
сельскохозяйственного назна
чения, —  сообщает представи
тель органа госприемки Юза 
Гичашаили. — И все они соот
ветствуют Предъ являемым тре
бованиям.

Это — еще одно подтвер
ждение добрых перемен, про
исходящих в коллективе ав
томобилестроителей.

КРЕПИТЬ
ДИСЦИПЛИНУ

Дисциплина и порядок на 
производстве. Без них не мо
жет быть достигнуто высокое 
качество продукции. К этому 
призывает всех автомобиле
строителей партийный комитет 
объединения. И наглядным 
примером для этого служит 
перестройка, происшедшая в 
старом производстве.

Как известно, автомобиль 
«КАЗ-608-В», который выпус
кался уже в течение восемнад
цати лет и . давно не отвечал 
современным треб овен и я м,
предполагается в нынешнем 
году снять с производстве. По
тому что делался он не заво-

За первые две месяца ны
нешнего года гослриемку ус
пешно прошли сотни автомо
билей «КАЗ-608-В», хотя да
леко не все представленные. 
Но ведь не все и новые ма
шины выдерживают испыта

ния... Почему?
Д а все потому же: нару

шается дисциплина, а том чи
сле технологическая. И часто 
не по своей воле, как мы убе
дились, к гримеру, е новом 
агрегатном корпусе.

—  В период подготовки к 
_ госприемке, — рассказы в а  е т 
секретарь партийного комите
та объединения Валерий Манд- 
жгаладзе, —  специальные ра
бочие группы, созданные во 
всех подразделениях, обошли 
технологическую цепочку про
изводства, выяснили причины 
недоработок, учли их. Затем 
разработали мероприятия, ус
тановили сроки их осуществле
ния, определили ответствен
ных. Все это собрано в спе
циальном альбоме, на облож
ке которого написано «Меро
приятия по улучшению каче
ства деталей и узлов по про
изводствам и цехам».

Этих мероприятий намечено 
890. Значит, столько причин 
низкого качества продукции. 
И эти мероприятия мы видели 
вывешенными на специальной 
доске в различных подразде
лениях объединения (в каж
дом —  свои). А  собранные 
все вместе в альбом, кроме 
секретаря парткома, нам по
казывали руководитель органа 
госприемки Гиви Кобахидзе, 
его заместитель Виктор Ш еста
ков, генеральный директор 
объединения Рееаз Чеишвнли, 
его заместители, руководители 
служб.

Рабочие группы, в которые 
входят представители органа 
госприемки, технических служб. 
ОТК, партийных организаций, 
народные контролеры и дру
гие представители общест
венности, держат под контро
лем намеченные мероприятия. 
И в большинстве своем график 
их осуществления соблюдается. 
В большинстве, ' но не пол
ностью. И это беспокоит парт
ком.

Одним словом, сделано не
мало, но...

АПК: ПУТИ ИНТЕНСИФИКАЦИИ*

ЗЕРНО-ЭТО И МЯСО, и молоко
Проблема производства зерне была и остается главной 

заботой партии и правительства на всех этапах развития эко
номики нашей страны. Это и понятно, так как именно зерно 
водство является фундаментом развития всех отраслей сель
ского хозяйства, в том числе и животноводства, а Основных 
направлениях экономического и социального развития СССР 
на 1986 — 1990 годы и до 2000 года указывается, что значи
тельное увеличение производства зерна является решающим 
условием создания продовольственного и фуражного фон
дов страны.

Осуществление продоволь
ственной программы респуб
лики и особенно увеличение 
производства продуктов жи
вотноводства, по нашему мне
нию, в первую очередь, зави
сит от роста производства 
зерна. К сожалению, посевы 
зерновых и их валовой сбор 
в Грузии из года в год умень
шаются. Динамика данных за 
последние 36 лет свидетель
ствует о том, что зерновой 
клин в республике постепенно 
сбкращается, е наблюдающи
еся в связи с этим потери про
дукции не компенсируются 
ростом урожайности. В ре
зультате объемы производст
ва зерна из года в год умень
шаются. Например, площади 
зерновых посевов в 1985 году 
по сравнению с 1950 годом 
сократились на 491 тысячу гек
таров, в урожайность увели
чилась почти а два раза, но 
тем не менее общий объем 
производства зерна за этот 
период снизился более чем 
на 35 процентов.

В одиннадцатой пятилетке 
общественные хозяйства Гру
зинской ССР не выполнили 
плен производстве зерна и 
недодали государству 679,7 
тысячи тонн, что превышает 
планируемый годовой сбор 
зерив в республике. При этом 
ни один из районов респуб
лики не спреекпся с заданием 
по производству зерна. А  из 
994 зернолроиэаодящих хо 
зяйсте плен ие выполнили 
980, В то же время в прошед
шем пятилетии среднегодовая 
посевная площадь зерна по 
сравнении? с восьмой пятилет
кой сократилась ие 133,5 ты

сячи гектаров. В основном эго 
было вызвано закладкой мно
голетних насаждений и рас
ширением площадей под кор
мовые культуры на пахотных 
землях. Последнюю тенден
цию вряд ли можно считать 
целесообразной. Ведь вместо 
того, чтобы уделить должное 
внимание улучшению естест
венных кормовых угодий, в 
большинстве районов респуб
лики посевы зернЪвых само
вольно заменили кормовыми 
культурами, не осуществив 
при этом необходимые меро
приятия по повышению уро
жайности значительно сокра
тившегося зернового клина.

Надо сказать и об ошибоч
ной практике переноса посе
вов с плодородных земель на 
непригодные, что наряду с 
общим сокращением площа
дей ограничило услоаия ин
тенсивного развития зерновых 
культур и в известной мере 
сказалось на сокращении об
щего объема производства 
зерна.

Здесь же следует отметить, 
что в республике утвердился 
и неоправданный метод пере
носа посевов зерновых куль
тур с больших- площадей для 
того, чтобы разместить на вы
свободившихся землях кормо
вые культуры. В отдельных же 
районах поступают так, чтобы 
искусственно завысить погек
тарную урожайность зерна и 
тем самым скрыть под этим 
мнимым благополучием боль
шие недостатки, существую
щие в эернопроизводстве.

А таких недостатков нема
ло. И эемли под зерновые 
культуры выделяютса далеко

не лучшие, и уход за посева
ми плохо организован, и удо
брений зерновое поле полу
чает меньше. Неудивительно, 
что урожайность кукурузы на 
зерно, производимой как корм 
для скота, с 1970 года в це
лом по республике выросла 
лишь на семь центнеров и 
равняется сейчас 25 центнерам 
с гектара, а должно быть, как 
минимум, 40— 50 центнеров. 
И орошаемые площади зача
стую дают гораздо меньше 
зерна, чем неорошаемые. Все 
это отрицательно сказывается 
на объемах производства зер
на, а  следовательно, и на соз
дании фуражного фонда, ли
шает животноводство прочной 
кормовой базы.

Вот и возникли в настоя
щее время в сельском хозяй
стве республики серьезные 
диспропорции между двумя 
основными сферами — разви
тием земледелия и животно
водства. Темпы роста произ
водства продуктов животно
водства и их удельный вес в 
валовой продукции сельского 
хозяйства весьма низкие. Так, 
например, если производство 
продукции растениеводства за 
1970— 1985 годы возросло в 
два раза, то этот же показа
тель в животноводстве увели
чился лишь на 44 процента. 
Если в 1970 году в валовой 
продукции сельского хозяйст
ва доля земледелия составля
ла 68 процентов, в животно
водства — 32 процента, то в 
1985 году это соотношение 
уже выглядело так: 70 и 30 
процентов. Естественно, что 
при такой тенденции в пер
спективе мы можем столкнуть
ся с еще большим дефицитом 
на продукты животноводства, 
что вызовет сокращение фак
тического их потребления на
селением.

В дальнейшем в развитии 
зернового хозяйства большую 
роль должно сыграть расши
рение посевов пец кукурузу, 
это следует осуществлять на 
орошаемых землях многих

районов республики. Основ
ной причиной низкой урожай
ности зерновых культур яв
ляется и то, что на протяже
нии ряда лет кукурузу сеют 
на одном к  том же участке 
земли, что никак не может 
быть оправдано с экономиче
ской точки зрения. Так что и 
здесь внедрение рациональ
ного севооборота и изменение 
структуры посевов позволят 
добиться значительно более 
высоких результатов.

Научно - ьсследователвские 
учреждения Грузии давно раз
работали такие системы се
вооборотов с учетом зональ
ных условий республики. Они 
рекомендованы также суще 
ствующими системами веде
ния земледелия, но практиче
ски еще нигде не внедрены. 
Это объясняется многим* при
чинами, из которых следует 
выделить такие, как чрезмер
ная централизация плановых 
заданий, спускаемых сверху 
без учета местных условий, 
недооценка специфики произ
водства и т. д . и т. п.

Согласно постановлению ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР от 20 марта 1986 года 
«О дальнейшем совершенство
вании экономических методов 
хозяйствования в агропромы
шленном комплексе страны», 
на сегодняшний день практи
чески завершено формирова
ние экономического механиз
ма управления и хозяйствова
ния, соответствующего совре
менному уоог,ню развития 
производительных сил. Это по
становление предоставляет хо
зяйствам новые права в пла
нировании и управлении, что, 
конечно, не сможет не ска
заться положительно и наве
дении зернового хозяйства в 
республике.

Омар ВАШАКИДЗЕ, 
заведующий отделом На
учно .  исследовательского 
института экономики, пла
нирования и управления 
народным хозяйством при 
Госплане Грузинской ССР, 
кандидат экономике с к и х 
наук;

Марина МЖАВАНАДЗЕ, 
младший научный сотруд
ник.

— Несмотря на принятые 
меры, — гово р и т руководи
тель органа госприемки Гиви 
Кобахидзе, — мы пока не до
бились осуществления входно
го контроля на поступающие 
по кооперации узлы и детали. 
И все потому, что нет соот
ветствующих испытатель н ы х  
стендов. Затянулось выделение 
площадей для того, чтобы на 
них смонтировать стенды один
надцати наименований. Более 
десяти стендов еще не полу
чено.

На Абашском механическом 
заводе, который обеспечивает 
комплектующими дета л я м  и
цех шасси, не справляются с 
производственными заданиями. 
Служба главного технолога, 
правда, усиленно работ а е т 
над ликвидацией недостатков 
на этом предприятии и обе
щает, что в ближайшем буду
щем здесь все будет * поряд
ке. Этому можно верить, так 
как и на Гагутском завода по
луприцепов, где в январе бы
ли большие сбои в работе, 
после установки новой окра
сочной линии и сушилки, в 
феврале дела пошли на лад.

На поправку пошли дела и 
в цехе передних мостов, в 
других подразделениях объе
динения.

—  Мы намерены последова
тельно налаживать ритмичное 
производство продукции, — 
Говорит Реваз Чеишвнли. — 
Если в январе недодали про
дукции на шесть миллионов 
рублей, то в феврале — уже 
на два миллиона рублей. И 
тек постепенно выйдем на на
меченные рубежи... Бюро ЦК 
Компартии Грузии на днях 
рассмотрело вопрос о работе 
нашего объединения в услови
ях госприемки продукции и 
полного хозрасчета. Наша ра
бота а данном направлении 
была оценена как недостаточ
ная. И это справедливо. Ру
ководству и партийному ко
митету необходимо в ближай
шее время принять радикаль
ные меры по устранению недо
статков путем коренной пере
стройки организации произ
водства, укрепления исполни
тельской дисциплины, повыше
ния персональной ответствен
ности кадров за конечные ре
зультаты, добиться скорейшего 
выхода на запланированный 
темп выпуска автомоб и л я 
«КАЗ-45-40», прицепа и полу
прицепа. Намечено до конца 
первого полугодия ликвидиро
вать допущенное отставание в 
производстве товарной про
дукции. Будут осуществлены 
практические меры, позволя
ющие стабилизировать работу 
объединения в условиях гос- 
приемки и полного хозрасче
та.

Количество производимых и 
реализуемых машин, бесспор
но, должно увеличиваться, но 
ни в коем случае не за смет 
их качества. Новые методы 
хозяйствования закрепляют ес
тественную взаимосвязь: ка
чество труда—качество продук
ции— качество жизни. Эго нами, 
нают осознавать автомобиле
строители все больше и боль
ше.

Шота ГВИНИАНИДЗЕ.
Муради АЛАШВИЛИ.

(Спец. корр. «Зарк Восто
ке»).

♦  На контроле 
«Зари Востока» — 

письма трудящихся

ФАКТЫ ПОДТВЕРДИЛИСЬ. 
МЕРЫ ПРИНЯТЫ

В . Хасиев из Цхинвали на
писал о том, что ему при
шлось столкнуться с нару
шениями в Цхинвальской об
ластной стоматологической 
поликлинике!.

И. о. начальника управленна 
лечебно - профилактической 
помощи Минздрава Грузин
ской ССР Т. Квиркелия а от
вет на жалобу сообщил, что 
факты, указанные а ней, соот
ветствуют действительности. 
В поликлинике и в самом де
ла не обеспечили больному 
соответствующую стоматоло
гическую помощь, которую 
затем он получил в Республи
канской стоматологичес к о й  
поликлинике Тбилиси. Комис
сия, проверявшая жалобу, вы
явила также ряд ыедостаткоя 
организационного характера. 
Изучение причин создавшего
ся положения, работы полик
линики, а также состояние сто
матологической помощи на
селению Юго - Осетинской ав
тономной области будет спе
циально рассмотрено.

М. Абрамидзе из Кутаиси 
просила оказать помощь в 
ремонте квартиры.

Председатель исполкома Ку
таисского городского Совета 
народных депутатов В. Окре- 
шидзе в ответ из пересланное 
из редакции письмо сообщил, 
что просьба удовлетворена, не
обходимые работы произведе
ны.

«Обращались в различные 
инстанции по поводу необхо
димости поставить крытую 
остановку на нашей авто
бусной остановке, — написа
ли жители поселка Соуиква- 
ра зоны г. Ткварчели, — од
нако безрезультатно».

Председатель и ело л к о м е
Ткварчельского городского • 

Совета народных депутатов 
Н. Харбедиа сообщил, что 
претензии жителей поселка 
справедливы, монтаж новой 
остановки завершен.

ф  Механизат о р ы 
Гиоргицминдского ви
ноградарского сов
хоза одними из пер
вых в Сагаред ж о й- 
сном районе присту
пили к севу ячменя, 
овса, люцерны, од
нолетних трав. Яро
вой клин в совхозе 
составит почти 550 
гектаров.

Земледельцы взяли 
обязательство полу
чить с каждого гекта
ра по полтораста цен
тнеров зеленой мас
сы при плане 100 
центнеров.

Н а с н и м к а х :  сев 
люцерны в Гнорги- 
цмнндском совхозе; 
тракторист Георгий 
Маридашв и л и  воз
главил соревнование 
совхозных механиза
торов.

Фото
И. Давиташвили.

(Фотохроника
ГРУЗИНФОРМа).

О б з о р  печати-

0 ПЕРЕСТРОЙКЕ  
В ОБЩЕМ И ЦЕЛОМ
СЕГОДНЯ время действовать. Не отси

живаться ■ сторонке, ожидая, ког
да все «образуется», выйдет из со

стояния застоя, перестроится, приобретет 
нужный размах. Время требует нового мы
шления, инициативы, активного действия 
от каждого человека, начиная от рабоче
го до министре, а любой области нашей 
жизни. Это еще раз подчеркнул январский 
Пленум ЦК партии, глубоко обосновавший 
теорию и политику перестройки, повер
нувший линию XXVII съезда КПСС а плос
кость практических дел.

Решающее значение в связи с этим приоб
ретает политико-воспитательная, идеологиче
ская работа, формирование активной жизнен
ной позиции человека, укрепление его убеж
дений, творческого, новаторского начала.

На страницах многих газет республики на
ходит сегодня свое отражение процесс пере
стройки. Рассказывается о  том, как опробыеают- 
ся новые методы хозяйствования в ходе эконо
мических экспериментов, осуществляется гос
приемке, развиваются вширь и вглубь идеи 
хозрасчета, самоуправления к  самофинанси
рования, на новью рубежи выходит процесс 
демократизации всех сторон жизни. О том, 
что делается е этом направлении в Ю го-Осе- 
тии, систематически информирует читателей и 
областная газета «Советская Осетия»,

Требования к публикациям в печати сего
дня неизмеримо возросли. Об этом с новой 
силой подчеркивалось на всесоюзном и рес
публиканском съездах журналистов. Сейчас, 
как никогда, нужны высокая компетентность, 
глубокое проникновение е жизнь, умение ве
сти разговор страстно, публицистично, ар
гументированно. Партия призывает не упро
щать процесса перестройки, самого по себе 
сложного, трудного, диалектичного.

В первую очередь это, пожалуй, касается 
проблем идеологического плана Ведь многие 
негативные явления недавнего прошлого в 
экономике, социальной и культурной жизни 
произрастали на почве серьезных недостатков 
в идейно-политическом и нравственном вос
питании людей, на почве формализма, пока
зухи, отсутствия подлинной гласности.

Нельзя сказать, что газета «Советская Осе
тия» обходит вниманием эти вопросы. Толь
ко в нынешнем году она несколько раз об
ращалась к проблемам совершенствования 
идеологической работы. Но вот что насто
раживает: слишком уж безапелляционно по
рой звучат оценки результатов перестрой
ки в этой сложной сфере партийной работы 
Так, в передовой статье «Важные задачи идео
логических работников» газета пишет: «В на
стоящее время в нашей области немало та
ких парторганизаций, которые умело поль
зуются всеми средствами идейного влияния 
на маосы, перестроили идейно-воспитатель
ную и разъяснительную работу среди трудя
щихся в духе требований XX V II съезда пар
тии. Например, эта работа хорошо ведется 
а дменисском колхозе Цхинвальского района, 
мугугском колхозе Знаурского района, Ервд- 
вском, Хетагуровском семеноводческих сов
хозах Цхинвальского района, на Цхинвальской 
швейной фабрике, механическом заводе и 
т . д  Идеологические работники этих пред
приятий и хозяйств подробно знакомят чле
нов коллективов с решениями Коммунисти
ческой партии и Советского правительстве, 
материалами XX V II съезда партии, воодушев
ляя каждого человека на успешное выполне
ние планов и социалистических обязательств».

Очевидно, речь здесь идет в се--так и о на
лаживании разъяснительной работы по мате
риалам съезда КПСС и  других решений пар
тии, а заявлять о перестройке идеологиче
ской работы, как свершившемся факте, не
сколько преждевременно. Работа эта, как по
казывает практика, неимоверно сложная, тре
бующая и поиска новых форм и методов, и 
иного уровня подготовки идеологических 
кадров.

Ростки нового поднимаются трудно, на
поминает товарищ М. С. Горбачев, и по
этому «пропаганда живого опыта работы в 
условиях перестройки да я нас сейчас — ар
хив ажное дело». Вместе с тем было бы не
простительным глубокий анализ передового 
опыта подменять поспешными поверхностны
ми суждениями об успехах в идейно-полити
ческом воспитании. Это только дезориенти
рует кадры. _

Такие вот рецидивы старого «валового» 
подхода к оценке результативности идеоло

гической работы четко прослеживаются а 
опубликованной а «Советской Осетин» статье 
заведующего отделом пропаганды и агита
ции Цхинвальского райкома партии Н. Ку- 
лумбеговв «О перестройке идеологической 
работы». Автор опятъ-таки заявляет, что «у 
нас много идеологических работников, кото
рые не только на словах ратуют за перест
ройку, но делают все для повышения поли
тических знаний каждого слушателя». И в под
тверждение приводит дежурную статистику: 
в районе столько-то пропагандистов, лекторов, 
политинформаторов и агитаторов и что по
давляющее большинство из них ^меют выс
шее образование, являются руководителями 
хозяйств, предприятий и организаций и т. д.

Далее, правда, идет ссылка на конкретные 
примеры передовых пропагандистов: Т. До- 
гузова и М. Джиоеаа из Хатагуроескосо се
меноводческого совхоза, Л. Урушвдзе с рай
онной птице фабрики, Г. Бабуцадэе из кро
лиководческого совхоза, И. Откнешв'или из 
кемертсхого колхоза. Но- в чем увидел автор 
результаты перестройку особенности е ра
боте этих пропагандистов, их передовой опыт? 
В одном месте написано: «Наряду с програм
мным материалом они на каждом занятии 
обсуждают важные и ответственные задачи, 
стоящие перед коллективом», в другом : он 
«обстоятельно разъясняет слушателям школы 
стоящие перед ними задачи, знакомит с 
опытом передовиков». И все. Если не считать 
обильного перечисления хозяйственных успе
хов.

То ли партийный работник не сумел разо
браться в существе передового опыта про
пагандистов, то ли особенной новизны в их 
работе не было, но разговора о перестрой
ке в идеологической работе так и не по
лучилось.

К сожалению, такой вот подход в газете 
. к анализу идеологической работы не ред
кость, и он создает превратное представле
ние о  требованиях к ее содержанию на со
временном этапе, ориентирует на создание 
показного благополучия, что неоднократно 
осуждалось партией.

В нынешнем году газета «Советская Осе
тия» дважды выступала с тематическими по
лосами, посвященными проблемам, вытекаю
щим из решений XXV II съезда КПСС, январ
ского Пленума ЦК партии. Они и назывались 
сходно: «Перестройка и ускорение — веле
ние времени» и «Эффективность перестрой
ки — ускорение» да и по тональности, со
держанию мало чем отличались друг от дру
га.

На первой из них, посвященной кадровой 
политике партии, не нашлось места ни для 
одного острого критического материала. О 
парадном характере материалов исчерпываю
ще говорят заголовки: «Работа пойдет у с
пешнее», «Когда труд в радость», «В нынеш
нем году — большие задачи», «Для дости
жения больших успехов» и т. д . К сожале
нию, обойдены вниманием на этой страни
це вопросы идеологического обеспечения 
хозяйственных задач —  одно из главных усло
вий при активизации человеческого факторе.

По сути дела только обозначена эта тема 
и на второй из этих полос, где со статьей 
«Активная жизненная позиция» выступил се
кретарь парткома Хетагуровскосо совхоз# 
В. Джиоее. В самом начале статьи он ши
роковещательно заявил, что свою задачу 
партком видит в том, чтобы ни один ком
мунист не оставался на обочине процесса 
ускорения, никто не яэирел пассивно на про
исходящие перемены, не оставался равно
душным к недостаткам и т. д ., но что же 
для этого конкретно сделано, осталось неяс
ным. А  дальше опять каскад цифр о  хозяй
ственных успехах в минувшем году. Вряд ли 
такая публикация могла принести какую-либо 
реальную пользу.

Да, сегодня ■ нашем обществе происходят 
важнейшие социально-экономические и нрав
ственные процессы. Перестройка стала реаль
ностью, но реальностью сложной, противоре
чивой. И задача журналистов—глубоко проник
нуть в существо происходящего, Помочь лю
дям разобраться и усвоить идеи перестрой
ки, мобилизовать их творческие силы на ус
пешную реализацию намеченного. И здесь 
нельзя ориентироваться на вчерашние сте
реотипы, устаревшие подходы к оценке ре
зультатов работы, надо говорить языком прав
ды и только правды.

. Спартак ГРАЧЕВ.
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-СЕГОДНЯ СОВЕТСКОЙ АДЖАРИИ — 66 ЛЕТ  Г

ДЕСЯТИЛЕТИЯ ] 
РАСЦВЕТА И ПОБЕД!

пульс планет ып
АКТ ВЫСОКОГО МУЖЕСТВА

ставители 80 наций и на
родностей. Посланцы нашей 
автономной республики са
моотверженно участвовали в

Советская Аджария отме- нина, средние профессиональ- 
чает свою 66-ю годовщину в но-технические училища, де
обстановке крутых перемен сятки научных учреждений, 
и перестройки всей общест- Новым, социалистическим со-
венко-экономической жизни, держанием наполнилось на- работах по ликвидации чер- 
вызванных решениями XXVII родное творчество. Выросла нобыльской аварии. Трудя- 
съезда партии, январского целая плеяда признанных пи- щиеся Аджарии одними из 
(1987 г.) Пленума ЦК КПСС, сателей. художников, музы- первых пришли на помощь 
Курс на ускорение коммуни- кантон. жителям районов Западной
сты, все трудящиеся авто- Так параллельно с глубо- Грузии, пострадавших от сти-
номной республики воспри- кими переменами в экономи- хийных бедствий, перечислив 
няли как конкретную про- ке, развитии всего народного на специальный счет более 
грамму действий, как боль- хозяйства осуществляв т с я 3,5 миллиона рублей.
шевистский призыв к смело- большой, необратимый про- Успешный старт взяли I  ствий, — отметил он. — Это
сти и упорству в осущест- цесс перестройки всей жиз- трудящиеся автономной рес- чень трудная задача, если
влении намеченного пути. ни. Трудовые коллективы ав- публики во втором году пя- в учесть, что нынешняя админи-

За годы Советской власти тономной республики успеш- ТИлетки. Приступая к реа- I  страция СШ А и лично прези- 
Аджария превратилась в но вьшолнили задания пер- лизации решений январского I  дент Рейган до сих пор не 
развитую аграрно - промыш- вого года двенадцатой пяти- (1987 г.) Пленума ЦК КПСС и подписали ни одного д о зв о 
ленную республику. Появи- летки. Вьшуск промышлен- щы критически оцениваем В Р* по разоружению и проти- 
лись новые отрасли промыш- ной продукции по сравнению достигнутое во всех сферах I  вягся  соблюдению подписам- 
ленности нефтеперераба- с предыдущим годом увели- деятельности. Анализ свиде- 1 ных ранее соглашений», 
тьшаю щ а я, машинострои- чился на 24,2 миллиона руб- телъствует, что пока не вез- “Я знаком с Чарльзом Хай- 
тельная, деревообрабатываю- лей и достиг 655 миллио- де изыскиваются резервы и 8 дером на протяжении многих 
щая. В послевоенный период нов. На новые, более высо- возможности для улучшения I  лет и знаю, что он высоко це- 
существенно и зм ен и л ась  кие рубежи вышли труже* положения дел* Не отвечает I  иит свою жи?нь, как и чело- 
структура промышленности, ники агропромышленного современным требованиям  1 веческую жизнь вообще. У 
Вступили в строй новые за- комплекса. В прошлом году качество продукции да и ка- е  него есть дети и внуки. Поче- 
воды и фабрики, обновились произведено сельскохозяйст- чество работы вообще Ие 
и расширились старые пред- венной продукции на 125,7 выдерживают никакой к’рити- 
приятия. Двадоать лет на- миллиона рублей, что при- ки теМпы и качество стро- 
зад было создано Грузинское мерно на 2 миллиона больше, ительства жилух домов Дан- 
морское пароходство с базо- чем в среднем за годы один- Ные января-февраля ньгаеш- 
вым портом в Батуми. надцаюй пятилетки. Н€го показывают, что

На индустриальные рель- в  настоящее время почти по-прежнему много отстаю-
сы перешло сельское хозяй- отрасли перешли на но- щиХ заводов, фабрик и кол-
ство. Его ведущими отрасли- ^*1е условия хозяйствования, хозов. Время диктует насто-
ми стали чаеводство и цит- На ойДе предприятий начала ятельную необходимость ук- 
рукеводегво. В озродилось активно действовать госпри- репления трудовой и произ- 

 >, ещё болеб е**а . дальнейшее ------------ -

ДЖОН СТЕЯНБАК О ГОЛОДОВКЕ ДОКТОРА ХАЙДЕРА
НЬЮ-ЙОРК, 17 марта. (ТАСС). «Если бы Чарльз Хайдер 

умер, это была бы невосполнимая утрата. Я люблю его как 
своего друга, уважаю как талантливого ученого и надеюсь, 
что, сделав все, что в его силах, он изберет сейчас другой 
путь»! — заявил в беседе с корреспондентом ТАСС ответ
ственный секретарь комитета памяти жертв Хиросимы и На
гасаки Джон Стейнбак.

«Доктор Хайдер поставил иссякли из-за долгой хрони 
перед собой цель заставить ческой голодовки, 
правящие круги СШ А изме- Чарльзу Хайдеру не дает 
нить образ мышления и дей- покоя мысль, которую он не

раз выражал в разговорах со

му же он обрекает себя на го
лодную смерть? Не парадокс 
ли это?—говорит Джон Стейн
бак. — Вовсе нет. Как интел
лектуал и человек совести, он 
прекрасно осознает мотивы 
своего решения и свои сегод
няшние действия, когда его 
физические силы полностью

мной. Если возникнет ядерная 
катастрофа, это приведет к 
уничтожению всего челове
чества, и его собств е и н а я 
жизнь превратится тогда в 
песчинку. Не лучше ли по
жертвовать ею сейчас, чтобы 
предотвратить нависшую над 
миром трагедию?».

«Еще об одном. Чарльз Хай
дер, который вот уже много 
месяцев несет саою вахту ми 
ра в Лафайет-парке напротив 
Белого дома, находится сейчас 
почти не смертном одре. Од
нако американ с к а я пресса 
фактически не упоминает о 
нем. Кое-кто хотел бы обчя- 
вить его «психически неурав
новешенным», но гак как не 
в состоянии сделать это, то 
просто решили похоронить его 
заживо».

Годовщина соглашения 
СССР -  КНДР

ПХЕН Ь Я Н, 17 марта. 
(ТАСС). Соглашение об 
экономическом и культур
ном сотрудничестве между 
СССР и КНДР внесло боль
шой вклад в социально- 
экономичес к о е  развитие 
двух стран, укрепление 
сил мирового социализ
ма, подчерки в а е т газета 
«Нодон синмун» в связи с 
исполняющейся сегодня 

38-й годовщиной со дня 
подписания этого докумен
та.

В результате состоявшихся 
а октябре прошлого года 
встреч и переговоров Гене
рального секретаря ЦК КПСС 
М. С. Горбачева и Генераль
ного секретаря ЦК ТПК, Пре
зидента КНДР Ким Ир Сена, 
указывает газета, отношения 
дружбы и сотрудничества ме
жду нашими партиями, стра
нами и народами, основанные 
на принципах марксизма-ле
нинизма и пролетарского ин
тернационализма, поднялись 
на новую высокую ступень.

Корейский народ искренне 
радуется успехам СССР, актив
но поддерживает советские 
мирные инициативы, направ
ленные на защиту всеобщего 
мира и безопасности.

АФГАНИСТАН: ПОИСК 
НАЦИОНАЛЬНОГО ПРИМИРЕНИЯ
Афганские 

единодушно
т р у д  ящиеся 
поддерживают

решения чрезвычайного пле
нума ЦК Народно-демократи
ческой партии Афганистана, 
направленные на достижение 
национального примирения. 
Об одобрении и поддержке 
курса руководства страны в

этой области заявляют рабо
чие и крестьяне, молодежь 
и торговцы, интеллигенция 
и духовенство. Борьба за до
стижение мира на многостра
дальной афганской земле 
рассматривается народными 
массами как жизненная необ
ходимость.

Н а с н и м к е :  проводится политинформация я одном иэ 
женских лицеев в Мазари-Шарифе.

\ Фотохроника ТАСС.

вйк&уоада/ ст во, 
развитыми "  ^али

. др:
садбводст-

емка, яд* 
пАйучили

развитие явственной дисциплины, по
хозяйствуй н ы й

в настоящее .время играют 
все более важную роль в реа
лизации продовольственной 
программы.

Край, в котором в 1921 
году можно было перечис
лить по пальцам людей с 
высшим образованием, сей
час охвачен широкой сетью

  —  вышения организованности и
во. Другие отрасли, которые Р^чет и коллективный под- ответственности людей, и в

РЯД. другие прогрессивные первую очередь коммунистов,
формы организации и стиму
лирования труда. На новые 
методы хозяйствования пере
шли большинство колхозов, 
все совхозы.

Все прочнее становятся

Перестройка набирает силу. 
Впереди у нас много дел по 
реализации величественных 
планов. Залог того, что они 
буду^ непременно вьшолне-

узы братского содружества.
повсеместно в Аджарии ут- люди, активность трудящих

ся. вызванная подготовкой к
школ, культурно - просвета- На т а а .  П р и ^ р  авто^омной достойной встрече 70-летия I
тельных учреждений. У нас песпублики убелительнп сви- Великого Октябоя *есть педагогический инсти- Великого Октября.
тут, действуют филиал Гру- ^ ой’ ^ „ „ а ^ п о д е -
зинского политехническ о г о  тики. Сейчас у нас плечом к
института имени В. И. Ле- плечу живут и трудятся пред-

З А К А Л К А  
Е Л  О М

Н. ДУМБАДЗЕ, 
секретарь Аджарского об
кома Компартии Грузии.

т р у д н ы й  п у т ь
К БЕЗЪЯДЕРНОМУ МИРУ

я
Несколько тысяч мнжьнероя самого разного профиля 

выпустил Грузинский политехнический институт имени В. И. 
Ленина в минувшем году. Они успешно трудятся а сфере 
народного хозяйства республики, в научно-исследовательских 
институтах и конструкторских бюро. Быстрой адаптации мо
лодых специалистов в трудовых коллективах способствоиало 
совершенствование учебного процесса. Выпускники прошли 
хорошую закалку делом на учебно-производственных уча
стках института, созданных за последние годы на многих 
крупных предприятиях республики.

Взяв курс на перестройку ных заведений страны. Пере- 
и ускорение, вуз ныне еще ходящее Красное знамя Ми 
более укрепляет связи с про- нистерства высшего и сред 
изводством, продолжает ра- него специального образова-
боту по созданию на пред- ния СССР и Центрального Ко-
приятиях филиалов кафедр и митета отраслевого профсою 
отраслевых научно - исследо- за коллективу вуза вручил 
вательских лабораторий. Под- секретарь ЦК профсоюза ре- 
готовке высококвалифициро- ботников просвещения, ныс- 
ванных специалистов во мне- шей школы и научных учреж-
гом способствует участив сту- дений В. Березин на собра
дентов старших курсов в ра- нии партийно - хозяйственного 
боте студенческих конструк- актива вуза, состоявшемся 
торских'бюро, научно-исследо- 14 марта а Тбилиси.
■ательских работах. В резуль- На собрании выступили рек- 
тате по проектам студентов в тор ГПИ Т. Лоладзе, заведую- 
Грузии ужа возведены здания щий отделом науки и учебных 
и мосты, проложены многие заведений ЦК КП Грузии 
десятки километров дорог, со- Г. Чоговадзе, декан механико- 
зданы автоматизированные машиностроительного факуль- 

рабочие места на произведет- тета Г. Бокучава, заведующий 
ве, усовершенствована рабо- кафедрой обогащения полез- 
та мощных энергетических ных ископаемых Р. Стуруа, 
уста н о а о к. Студенты-поли- другие, 
техники три года подряд за- Партхозактив вуза принял 
нимают призовые места на социалистические обязатель 
всесоюзных конкурсах на луч- ства коллектива на 1987 год. 
шую студенческую работу по Участники собрания едино 
естественным, техническим и душно решили перечислить 
гуманитарным наукам, стали полученную денежную пре- 
лауреатами ряда междуна- мню в размере около 80 ты-
о о я н ы х  к о н к у о с о в  сяч РУблей * ФонА пом01Ди пор *  *Р  ликвидации последствии сти-Коллекти. в прошлом году хийного бвдСТВия.
стал победителем соцсорев
нования среди высших учеб- (ГРУЗИНФОРМ).

Н А Г Р А Ж Д Е Н И Я
Президиум Верховного Со- Почетной грамотой- Праэидиу

ве~х Грузинской ССР:
за вклад в развитие грузин

ской советской литературы и 
в связи с восьмидесятилетием

ма Верховного Совета Грузин 
ской ССР;

за долголетнюю активную 
работу по военно-патриотиче-

со дня рождения наградил по- скому и интернациональному 
эта Каладзе Карло Раждено- воспитанию армейской моло 
вича Почетной грамотой Г!ре- дежи и трудящихся республи
зидиума Верховного Совета 
Грузинской ССР;

за заслуги в развитии гру-

ки наградил полковника Леви 
на Леонида Наумовича Почет
ной грамотой Президиума Вер

зинской советской музыкаль- ховного Совета Грузинской 
ной культуры и в связи с ше- ССР;
стидесятилетием со дня рож
дения наградил народного ар
тиста Грузинской ССР, компо
зитора Насидзо Султана Ива* 
ноеиче Почетной грамотой

за долголетнюю плодотвор 
ную работу в партийных, со
ветских и научных организа
циях и в связи с шестидесяти 
летнем со дня рождения на-

Президиума Верховного Сове- градил заведующего кутаис 
та Грузинской ССР;

за долголетнюю плодотвор
ную работу и в связи с шести-

ским межрайонным отделом 
экономических и социальных 
проблем Научно-исслед о в а

десятилетием со дня рождения тельского института экономи 
наградил Старшего научного ки, планирования и управления 
сотрудника Научно-исследова- народным х о з яйством при 
тельского института экономики, 
планирования и управления

Госплане Грузинской ССР Чубм 
нидзе Гиви Ражденоаича По- 

народным хозяйством при Гос- четной грамотой Президиума
плане Грузинской ССР Гела- 
ш вили  Дмитрия Левановича

Верховного Совета Грузинской 
ССР.

—  КОНТАКТЫ,------
СОТРУДНИЧЕСТВО

РЕДЛОЖЕНИЕ М. С . Горбачева о зак лю ч е - * 
нии о тд е ль н о го  со гла ш е н и я  о ликвидации 
р а ке т  ср е д н е й  д ал ьн о сти  в Европа — в цен- 

вним ания м е ж д ун ар о д н о й  о б щ еств ен н о сти . 
А А В М Ш Г Г А Т А А  . . . . . . . .  “  М и Р  «ОСПрИНЯЛ в Г О  КВК  уббДИТвЛЬНуЮ ДвМОНСТ-СОЛРУЖЕСТВО ГЕОЛОГОВ Я рацию воли Советского Союза решить проблему

“  1 ядерного разоружения. Так характеризуют государ-
ПЛЛКА1Ш11 и ГОУЗКи I  ст**нные И политические деятели, средства мессо- 
ЬЛ О О А П П Л  И 1 Г / 0 П Л  §  вой информации Заявление Генерального секрета

ря ЦК КПСС. Новая советская инициатива, отвеча
ющая насущным интересам всех стран и народов, 
подчеркивает пресса, — неотъемлемая часть вы
двинутой Советским Союзом истор»Лвской про-

Большой опыт геологи
ческой школы Грузии не
оценим в условиях Слова
кии, сходной по тектони
ческой структуре с Каека-

Новые советские предложения — 
в центре внимания международной 
общественности ♦  Советско - амери
канский диалог —  поиск 1 безопас
ности ♦  Что предлагают Европе 
♦  Свежий ветер надежды

граммы поэтапной ликвидации ядерного оружия. 
Газета «Нью-Йорк тайме» пишет, что «новое предложе-К — и п ш  V > |  4 1  V  I I  УМ*1 V

та к о м у  ВЫВОДУ при- а  мне Москвы стадо крупнейшим событием в область кон-
шли словацкие геологи 
после ознакомления с раз
работками грузинских кол
лег.

— У нас а западных Карпа
тах обнаружены месторожде
ния вольфрамовых руд, — ска
зал корреспонденту ГРУЗИН- 
ФОРМ а директор отдела Сло
вацкого геологического уп
равления доктор Юрий Те-
жэр. — Сотрудники Института 
геологии АН Грузинской ССР 
и Кавказского института мине
рального сырья помогут оп
ределить их возраст, размер 
залежей полезных ископав
мых, дадут прогнозную оцен
ку и проведут технологические 
испытания руды. В саою оче
редь, мы а ближайший поле
вой сезон приедем в Грузию 
для совместного практическо
го изучения новых методов 
геологической разведки.

Все эти этапы сотрудниче
ства нашли отражение а под
писанном на днях в Тбилиси 
договоре о совместных разра
ботках грузинских и словац
ких ученых. Он ознаменовал 
новый этап а развитии сло- 
вацко - советского делового

троля над вооружениями после встречи в Рейкьявике».
Французская газета «Эко» отмечает, что в результате 

советской инициативы советско-американские переговоры 
по вопросам разоружения получили новый огромный им
пульс. «Конечно, — пишет газета, — мы еще далеки от 
безъядерного 2000 года, к которому стремится М. С. Гор
бачев, но нынешний прорыв на переговорах позволит серь
езно заняться опасностями, нависшими над планетой, и в 
такой ситуации Западная Европа не может не радоваться 
возникшей перспективе».

Новая инициатива СССР вызвала широчайший и 
преимущественно положительный отклик во асам 
мире. О ее одобрении и поддержке заявили госу
дарственные и общественные деятели социалисти
ческих и большинства западноевропейских стран. 
Подчеркивается конструктивный характер советской 
политики а условиях перестройки.

Советский Союз вновь продемонстрировал на
стойчивое стремление добиваться взаимоприемле
мых договоренностей с СШ А , предложив выде
лить проблему ракет средней дальности в Европе 
из блока вопросов, ядерного разоружения, безот
лагательно заключить отдельное соглашение/ со
кратить этот вид ядерного оружия до 100 боеголо
вок как для СССР на его азиатской части, так и 
для СШ А на их национальной территории. Следу
ющим шагом была бы договоренность о ликвида- 

. ции 4 Европа ракет «оперативно • тактического на
значения. Если предложения нашей страны будут 
приняты — мы выносим их на переговоры с СШ А 
а Женеве, — то это станет реальным и крупным 
шагом к полному освобождению европейского кон- 

| тинента от ядерных вооружений.
Масштабность этого шага трудно переоценить. 
Более того, как только будет подписано соглашение о

ликвидации советских и американских ракет средней даль- 
партнерства В области геоло а  ности- с с с р  «“ ведет из Г Д Р  и ЧССР оперативно-тактиче-
ГИИ еГо осуществление стало 8  СКИС р* кеты повь,шенной Дальности, которые были там и ь у щ а ч в л о п й в  ь га ,,°  1  размещены в качестве ответных мер на развертывание 
возможно благодаря реша- I  «Першингов-2» и крылатых ракет в Западной Европе. Что 
нию правительства СССР о на- 1 касается других оперативно-тактических ракет, т<} СССР 

п , пТи йп 1  гото*  сразу же приступить к переговорам с целью их со- м р лтш л  а  кращенкя и полной ликвидации. Таким образом, создается
реальная возможность очистить пороховые погреба евро
пейского дома от ядерной взрывчатки.

Заключение соглашения по ракетам средней 
цельности а Европе означало бы создание качест
венно новой ситуации в Европе и в мире в целом. 
Без ядерных ракет европейский континент стал бы 
более безопасным. . Их ликвидация, несомненно, 
повлияла бы на улучшение климата доверия- как 
в политическом, так и в военном плане.

В Европе сосредоточены колоссальные чело 
■еческие, материальные и духовные богатства. Ее

лаживании 
ских связей с зарубежными 
фирмами и предприятиями.

— Теперь у нас есть всэ 
можность полностью сосре
доточиться ка реализации вза
имовыгодных планов, не гря- 
тя времени на преодоление 
существовавших до сих пор 
бюрократических преград, — 
отметил Ю. Тежэр. — Наша 
двадцатилетняя дружба, ра
бота над общими гемами, об- 1 давно называют нашим общим домом, подвалы ко- 
мен специалистами получили I  торого, к сожалению, забиты до отказа ядерной 
новый импульс. И мы рады "  взрывчаткой. И если когде-либо сработает запал, в 
тому, что грузинские колле- = считанные минуты превратится в радиоактивные
ги в очередной раз и, главное, 
быстро окажут нам необходи
мую помощь.

Присвоение 
почетного звания

Президиум Верховного Со
вета Грузинской ССР : 

за вклад а развитие грузин
ского советского эстрадного 
искусства присвоил художест
венному руководителю во
кально-инструментального ан- 
сам б л я «Иверия» Басмлая 
Александру Александровичу 
почетное звание «Народный 
артист Грузинской ССР».

I
В В О О Р У Ж Е Н Н Ы Х  С И Л А Х  С С С Р

В период с 23 по 30 мерта Германии и Национальной ие- В соответствии с докумен-
роднойс. г. на территории Германской 

Демократической Республики совершенствования 
в районе Герделеген, Магде- выучки войск, 
бург, Виттенберг, Люббен,

армии ГДР с целью том стокгольмской конферан- 
полееой правительством ГДР на

‘ » ~~- --------* и ■ —---  — — • - • " Г " *  '  Г ” " ” ’
На учение привлекаются со- учение приглашены наопюда- дальности из рейкьявикского пакета, то договорить-

руины не только европейский дом, но и весь мир.
Сегодня это очевидно, как никогда.
Сегодня только одна стратегическая подводная ‘ 

лодка несет потенциал уничтожения, равный не
скольким вторым мировым войнам! Что же будет 
с нашей планетой, если взорвутся тысячи накоплен
ных боеголовок?

И единственный, пожалуй, способ избежать катастро
фы — вообще отказаться от решения спорных вопросов с 
помощью боевых действий. В противном случае произой
дет непоправимое, в результате которого, по меткому вы
ражению известного американского ученого Д ж . Гелбрей
та , пепел социализма нельзя будет отличить от пепла ка
питализма.

Советское предложение по решению проблемы 
ракет средней дальности сделано прежде всего в 
интересах европейских народов, прежде всего тех 
западноевропейских стран, на территории которых 
ныне развернуты американские «Першинги-2» и кры
латые ракеты.

Советский Союз своим согласием «расшнуровать» пакет 
предложений, внесенных в Рейкьявике, и безотлагательно 
решить вопрос об освобождении Европы от ядерного ору
жия в наикратчайшие сроки не ищет никаких преимуществ 
для себя, а , наоборот, идет на новые крупные уступки, 
поскольку в стороне оставляются не только ядерные ар
сеналы Англии и Франции, но и средства пере
дового базирования СШ А, которые имеются сейчас в Ев
ропе и которые являются существенным натовским допол
нением к центральному американскому стратегическому 
ядерному потенциалу.

М. С . Горбачев в Заявлении от 28 февраля обра
щает внимание на то, что нас на однажды уверяли, 
что если СССР вычленит вопрос о ракетах средней

Бранденбург по согласованию един**** * сухопутных тепи от всех государст* — I  с *  об их ликвидации в Европе не составит труда,
с гшавительством ГЛР бгшет Ш0? СН и • ° * нно'« оаАУи,нмх сил. участников Совещания по безо- I  Сейчас как раз и предоставляется хорошая аоэмож-

Р м ° Г А  Общая численность участвую- ’  и .  И ность доказать это на деле,проведено совместное учение щИХ а учении войск около 25 сотрудничеству в
группы советских войск в тыс. человек. Европе.

Выделение проблемы ракет средней дальности 
не означает отказа от решения других вопросов: до
стижение соглашения по существенному ограниче
нию, а затем и ликвидации стратегических наступа
тельных ракет, которое должно быть обусловлено 
договоренностью о недопущении милитаризации 
космоса, остается важной целью.

Проявленная еще раз добрая воля нашей стра- 
нсй ~  серьезный шаг по гуманизации, или очелове
чиванию, международных отношений, о чем М. С. 
Горбачеа говорил на московском форуме.

А ЧТО ЖЕ США?
Выступая по телевидению, президент Р. Рей- 

гвн сказал, что приветствует предложение 
М . С . Горбачева, и сообщил, что дал указание пред
ставителям СШ А на переговорах а Женеве внести 
американский проект договора по оружию средней ’ 
дальности, Время покажет, каким будет этот проект. 
Сейчас ясно одно: Соединенным Штатам представ
ляется хорошая возможность доказать на деле свою 
декларируемую готовность к конструктивному ре
шению вопроса о ликвидации в Европе ракет сред
ней дальности.

В то жа время президент в своем последнем до
кладе конгрессу обрушился с грубой клеветой на 
СССР, обвиняя нашу страну в нарушении якобы до
говоров по контролю над вооружениями. Вот уж 
поистина с больной головы на здоровую!

Очевидно, не собираются «сдавать позиции* и наиболее 
одиозные из апологетов «силовой политики» в Вашингтоне.

Помощник министра обороны СШ А по вопросам полити
ки а области международной безопасности Ричард Перл," 
имя которого давно воспринимается как синоним слова * 
«ястреб», выступил в комитете палаты представителей по 
делам вооруженных сил, пытаясь обосновать «необходи
мость» дальнейшего наращивания ядерной и обычной мо
щи СШ А и стран НАТО избитыми ссылками на рост воен
ной угрозы со стороны Советского Союза.

Каких-то конкретных фактов Р . Перл конгрессменам 
представил, предпочитая заявления типа: «Мы не должны 
проявлять «благодушие» и «дать убаюкать себя возмож
ностью сокращения вооружений*- и «пропагандой» СССР. 
«Напротив, мы должны продолжать модернизацию ид 
ных сил НАТО и улучшать обычные вооружения. Перед 
лицом по-прежнему растущей советской угрозы мы долж
ны больше делать для обороны», — стращал конгрессме
нов Перл. Но, опасаясь, видимо, что ати «доводы» не 
сработают, он нарисовал законодателям совершенно ж ут
кую перспективу. СС СР , поведал Перл, стремится к «гос- 
ПОДству* над Западной Европой. А после ее порабощения 
СШ А тоже «не смогут долго оставаться свободной страной».

Вот так, не больше не меньше. Словно Перл не 
официальное должностное лицо в администрации, 
а один из режиссеров пресловутого фильма «Аме-. 
рика».

Д« что там Перл! Он уже «бывший» — на днях 
ушел в отставку. Сам министр обороны СШ А Кас
пар Уайнбергар подписал ноаую директиву по во
енной. политике Соединенных Штатов в космосе.

Директива является секретной, но иэ того, что от
крыто сообщается о ее содержании, следует: перед 
Пентагоном ставится задача форсированной подго
товки к ведению боевых действий в космическом 
пространстве,

«Космос расценивается как такая же сфера ведення 
боевых операций в поддержку нашей национальной безо
пасности, как и суша, водное пространство или атмосфе- 
р а *. — провозглашает документ. Он предусматривает бы
строе развертывание противоспутниковой системы А С А Т , за
вершение исследований по программе «звездных войн», 
подготовку к созданию боевых космических станций на 
орбите.

Директива предусматривает создание надежных 
систем запуска в дополнение к флоту космических 
кораблей многоразового использования и разработ
ку механизма перехода под контроль Пентагона 
коммерческих космических систем в случае особых 
обстоятельств. Руководству Пентагона приказано 
приступить к созданию «малоуяэаимых космических 
станций и автоматических систем управления».

...Предложения Советского Союза получили широ
к и й  резонанс в СШ А. Результаты опроса института 
Гэллапа показывают, что сейчас против дальнейше
го роста военных расходов возражают 80 процентов 
американцев.

Не могло это не ск&заться и на настроениях на Капи
толийском холме. Предложения Советского Союза пользу
ются поддержкой ряда конгрессменов С Ш А .., По мнению 
сенатора Аш берта Гора, их реализация могла бы придать 
новый импульс я другим переговорам о разоружении. Раз
деляют такую позицию и другие видные политические де
ятели Америки. Никогда не числились и друзьях СС СР , 
например, бывшие помощники президента по националь
ной безопасности Б . Скаукрофт и 3 . Бжезинский, но и 
они советуют администрации не упускать шанса и «пойти 
навстречу Москве».

Предложения СССР нашли широкую заинтересо
ванность среди представителей деловых кругов 
СШ А. Так, перспективы развития советско-американ
ской торговли находились а центре внимания уча

стников «круглого стола», а котором приняли уча- 
стие руководители корпораций и банков США, име 
ющих опыт сотрудничества с советскими внешне
торговыми организациями.

Многие из обсуждавшихся проблем были связа
ны с вопросами создания в СССР совместных пред
приятий. Приветствуя появление новых форм со
трудничества между СССР и США, участники ди
скуссии подчеркивали, что его развитие сулит вы
году обеим сторонам и послужило бы важным вкла
дом а улучшение общего климата советско-амери
канских отношений.

«В долгосрочной перспективе, — отметила президент 
компании «Нью-Йорк меркантайл иксчейндж» Розмари 
Макфадден, — создание прочных торгово-экономич е с к и х 
и научно - технических связей на основе взаимовыгодно
го сотрудничества позволит получить значительные эко
номические дивиденды не только СС СР и СШ А. но и всему человечеству».

Хотя были на встрече и противники развития де
лового сотрудничества, сторонники обанкротившей
ся теории экономической изоляции СССР, дискри
минационного законодательства, препятствующего 
развитию советско-американских связей в области 
торговли. Выражая их настроения, один из руково
дителей корпорации Би-Ар-Си Кэлвин Борх утвер
ждал, будто «нормализация коммерческих связей 
или совместная разработка каких-либо проектов с 
СССР противоречат основополагающим интересам 
США».

СВЕЖИЙ ветер надежды пронесся над плане
той — сделан еще один крупный шаг в ин
тересах всеобщего мира. Заявление М. С. 

Горбачева — один из этапов в осуществлении вы
двинутой в начале минувшего года советской про
граммы ликвидации ядерного оружия и других 
средств массового уничтожения до конца XX века. 
Эта программа отражает принципиальную полити
ческую линию КПСС и Советского государства, 
суть которой в том, что безопасность планеты, вы
живание человечества в наша время можно обес
печить только совместными усилиями всех госу
дарств и народов.

Предложение СССР вычленить проблему ядерных ракет 
средней дальности отдельно и решить ее безотлагатель
но — это пример нового политического мышления в дей- ствии*

Как не вспомнить слова А . Эйнштейна: «Овладение ато- 1 
мом изменило все, кроме человеческого мышления». Охаза- 
лось, что перестроить мышление куда сложнее, чем пост
роить ядерный бункер с красной кнопкой...
• Советский Союз выступает за то, чтобы находить 1 

компромиссные решения в интересах безъядерно
го, ненасильственного мира. «Наш принципиальный 
курс —  неустанно искать развязки, открывающие 
дорогу к взаимоприемлемым договоренностям, к 
равной безопасности», — подчеркнул М. С. Гор. 
бачев.

Новое политическое мышление властно диктует 
необходимость новых подходов к самым карди
нальным проблемам человечества. •

Поэтому всеобщее внимание привлекла мысль 
М. С . Горбачева о том, что существует неразрывная 
связь внутренней и внешней политики КПСС, пере
стройки и гласности в советском обществе с борь- 
бой СССР за мир и прогресс на международной 
арене. Империализм, силы реакции предпринимают 
попытки любой ценой затормозить наше движение 
вперед, вынудить нас оставаться на рельсах воен
ной конфронтации/ И это понятно: ведь взятый на
ми курс на ускорение социально-экономического 
развития обещает еще яснее показать иллюзорность, 
близорукость военно-политической стратегии • Ва
шингтона — стратегии достижения военного пре
восходства.

Но чем активнее развертывается перестройка в СССР, 
тем очевиднее тщетность надежд тех на Западе, кто ре
волюционные преобразования - в Советском Союзе готов 
выдать чуть ли не за следование «западному образцу» 
развития, за забвение основных принципов социализма. 
«Мы идем ие в сторону от социализма, — цитируют ми
ровые агентства Заявление советского руководителя, -- а 
через перестройку развертываем потенциал социалистичес
кого строя. Не в сторону от демократии, а  в сторону 
вертывания демократии в интересах трудящихся».

А ведь сколько расчетов было построено на том, 
что удастся измотать Советский Союз гонкой воору
жений, поставить нас на колени! Агентство Франс 
Пресс отмечает прозвучавшие с кремлевской три
буны слове: СССР делал и будет делать впредь аса 
необходимое для того, чтобы надежно обеспечи
вать саою безопасность, безопасность своих дру
зей и союзников, но на сделает ни одного шага 
сверх требований и потребностей разумной, доста
точной обороны.

Для достижения великой цели — избавить мир 
от ядерной катастрофы, спасти чвловечество—Совв!- 
ский Союз, как известно, выдвинул ряд далеко иду
щих предложений. Как указал М. С. Горбачев, мы 
постарались дать толчок началу перестройки и меж
государственных отношений, приведению их в со
гласие с реальными задачами и требованиями на
шего времени.

В успехе этой перестройки на мировой арена — 
залог выживание человечества, построения процве
тающего будущего.

Георгий Ц ЕЦ ХЛАДЗЕ, 
политический обозреватель «Зари Востока».
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ДЕНЬ АДЖАРИИ
. ЧЕСТЬ — ПО ТРУДУ

Коллектив Батумского деревообрабатываю
щего комбината вновь признан победителем 
Всесоюзного социалистического соревнования 
за успешное выполнение Государственного 
плана экономического и социального разви
тие СССР на 1986 год и награжден переходя
щим Красным знаменем ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ с за
несением -на Всесоюзную Доску почета на 
ВДНХ СССР.

Хороший старт взят и в нынешнем году. 
Сверх плана за два месяца выпущено про
дукции на 122 тысячи рублей, план по росту 
производительности труда реализован на 105,5 
процента. Внедряются на комбинате новая 
техника,, прогрессивная технология. Успех 
обеспечивают в первую очередь люди —  это 
члены бригад А . Шаинидэе, Ю. Ахвледиани, 
Р. Бурдзгла, И. Кешелава.

ПОСЕВНАЯ —  В  ПАРНИКАХ
500 квадратных метров парниковой площа

ди засеяли табаководы колхоза села Замлети 
Ш уахевского района.

К посевной кампании в нагорной Аджарии 
приступили колхозники сел Тбети, Жаниври, 
Самолети. В селе Схалта Хулойского района 
впереди бригада, которой руководит Иосиф 
Махарадзе. В нынешнем году коллектив при
нял решение заготовить не менее 170 цент
неров сырья вместо плановых 127. Недавно 
за высокие показатели в труде член этой бри
гады Феро Махарадзе была награждена по
четным дипломом ВДНХ СССР и премиро
вана автомобилем «Москвич-412».

■И Р "”

Ш  Обновленным и похорошевшим встретил зри
телей после капитального ремонта Батумский госу
дарственный драматический уеатр имени И. Чавча- 
вадзе. '

Н а  с н и м к е :  обновленное здание Батумско
го государственного драматического театра имейк 
» .  Чавчааад&е.

- , ,  И . Анвегасьеаа.
(Фотохроника ГР У ЗИ Н Ф О Р М а).

—  Улучшению работы, —  говорит бригадир 
И. Махарадзе, —  будет способствовать пере
ход на новую прогрессивную форму органи
зации труда — семейный подряд.

ПРЕДЛАГАЮТ
КОНСТРУКТОРЫ...

Батумский машиностроительный завод пе
решел на госприемку. Предприятие специа
лизируется на выпуске технологического обо
рудования для чайных фабрик. Недавно кон
структоры предложили новые модели машин, 
которые сегодня осваиваются на эксперимен
тальном участке завода. Изготовление новин
ки —  машины для подкручивания и активи
зации измельченного чайного листа — пору
чено бригаде Т. Куридзе.

По сравнению с минувшим годом плановое 
задание коллектива Батумского машинострои
тельного завода увеличилось на 600 тысяч 
рублей. Выполнить намеченное решено за 
счет обновления техники,, внедрения новой 
технологии, улучшения организации труда.

НА ВСЕ ВКУСЫ
Велика географ ** .юставок Аджарского ком

бината консервной промышленности. Голов
ное его предприятие специализируется на вы
пуске мандаринового варенья из плодов, сох
раненных особым методом. На заводе «На- 
ринджи» эту же продукцию, а также соки, 
джемы готовят из концентратов.

С начала года соки, варенье, джемы произ
водства Аджарского комбината консервной 
промышленности отправлены в торговые ор
ганизации Москвы, Казахстана, Украины, Бе
лоруссии, Коми АССР и других районов Край
него Севера. Большая партия продукции гота 
вится к путешествию за океан — в Японию, 
а также в Венгрию и Польшу.

«РОДИНА-МАТЬ»
Валериан Инаишвили завершил работу над 

эскизом монументальной скульптуры «Роди
на-Мать», которая будет установлена у въез
да в Батуми. В мастерской художника в ра
боте сейчас композиция «Мир», которую уви
дят посетители Всесоюзной выставки, посвя
щенной 70-летию Великого Октября; Интерес
ные замыслы связаны с оформлением род
ного города. Оригинально решена скульптур
ная группа «Олени», которая, несомненно, 
станет украшением городского сквера.

Среди известных работ Валериана Инаишви
ли— мозаичное панно «Песнь об Аджарии», 
установленное по дороге в Гонио, оформление 
фасада Дома связи в Махарадзе, скульптур
ные композиции на улицах Зестафони и Чаква.

Любовь к искусству — семейная традиция 
Инаишвили. Отец Валериана — Дурсун Инаи
швили — заслуженный художник Аджарской 
АССР, брат Хасан — заслуженный художник 
Грузинской ССР.

ф  На Республиканской центральной станции юных тохникоа создан новый кру
жок программистов. Учащиеся различных школ Тбилиси с большим интересом изу
чают работу компьютеров, составляют программы.

Н а с н и м к е :  юные программисты на занятиях в лаборатории вычислитель
ной техники.

Ф ото Михаила Квирикашвили

ФАКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

ГАСТРОЛИ ПААТЫ БУРЧУЛАДЗЕ В США
Лауреат международных 

конкурсов Паата Бурчуладзв 
17 марта выахал на гастро
ли в СШ А, в Филадельфию.

В этом городе год назад гру
зинскому артисту заочно бы
ли присуждены премия и зва
ние лауреата конкурса имени 
•ыдающегося ит аль янс ког о  
певца Лючиано Паваротти. 
После этого он вместе с дру
гими победителями этого твор
ческого состязания и самим 
Паваротти выступал в зале, 
вмещающем двенадцати тысяч 
зрителей. Это была первая 
встреча американских слуша
телей с советским артистом, 
который пал а «Реквиеме» Вер
ди.

И вот американские люби
тели музыки вновь встречают
ся с Паатой Бурчуладзе. В

опере «Борис Годунов» Му
соргского он исполнит заглав
ную партию.

Творчество великого русско
го композитора — постоянный 
спутник артиста, в нем он чер
пает вдохновение. Именно ис
полнением монолога Бориса 
Годунова привлек всеобщее 
внимание певец на V II между
народном конкурсе имени Чай
ковского. А  спустя полгода на 
музыкальном фестивале в Ри
ме, посвященном памяти Му
соргского, состоялось выступ
ление Пааты в партии Мато — 
предводителя народного вос
стания, героя неоконченной 
оперы композитора «Сапам- 
бо». Два года назад певец с 
блеском выступал на сцене 
амстердамского театра а опе
ре «Хованщина» Мусоргского.

Гастроли грузинского певца 
а Филадельфии продлятся до 
4 апреля.

После СШ А по приглашению 
выдающегося дирижера Гер
берта фон Караяна П. Бурчу- 
ладэе посетит Австрию, будет 
петь в опере «Дон Жуяит Мо
царта. Затем он отправится в 
Лондон, где записывается на 
пластинку опера «Чио-Чио- 
Сан» Пуччини. Паата прервет 
свои зарубежные гастроли для 
участия в работе XX съезда 
ВЛКСМ, делегатом которого 
избран.

25 апреля грузинские слу
шатели встретятся со своим 
любимым певцом на сцене 
родного тбилисского театре 
в опере «Дон Карлос» Верди.

(ГРУЗИНФОРМ).

ПОСЛЕ СУДА

К А Р Т О Ф Е Л Ь Н Ы Й  Б И З Н Е С
Депо вто может служить убедительной иллюстрацией то

го, чом чревато изначальное отсутствие порядка в любом на
чинании.

Говорят, посла драки кулаками на машут. О значительных 
злоупотреблениях я Цалкском районе при заготовке карто
феле, которые были вскрыты в недавнем прошлом и за ко
торые было привлечено к ответственности бывшее партийное 
руководство района,.читателям в общих чертах ужо известна 
Тек зачем, казалось бы, снова вспоминать об этом. Ну, во-
первых, суд только недавно поставил на одном из доя этой 
категории окончательную точку. А , во-вторых, всегда полез
но разобратьса, почему, как и что именно делалось ио так, 
что именно привело к преступлению, какие конкретно дейст- 
аия или, напротив, бездействие иных должностных лиц.

Итак, дааайта начнам считать 
■се сорьаэныа промахи и не
достатки, которые ■ конечном 
смете и создали совокупность 
тех условий, что породили 
благодатную почау для зло
употреблений.

В 1983 году ряду  картофе
леводческих районов республи
ки было дано задание с 15 
ноября приступить к закупке 
у населения картофеля по це
не 30 колее* за килограмм. 
Цалкское районное отделение 
«Грузсельхоззаготовки» обя
зано было заготовить таким 
способом 45.000 тонн карто
феля. С  этой целью а банке 
было открыто финансирование 
закупок у населения.

Однако справиться с постав
ленной задачей штат заготови
телей из-за своей малочислен
ности никак не. мог, *  тогда 
Целкский райком партии при
нял решение: директорам сов
хозов направить своих работ
ников в распоряжение рай- 
сельхоззаготовки для времен
ного исполнения обязанностей 
заготовителей, не освобождая 
их при этом от основной ра
боты.

Итак, указание было спу
щено. Посмотрим теперь, кем 
и как оно выполнялось.

Исполняющий обязанности 
председателя Цалкского рай- 
отделения «Груэсельхозхимии» 
Ф едор Пошнагов 3 ноября 
1983 года был назначен ди

ректором Клдекарского жи
вотною д ч е с к о г о  совхоза. 
Правда, это обстоятельство не 
помешало ему еще в течение 
почти двух месяцев работать и 
на прежней должности, от ко
торой он был освобожден со
гласно записи в трудовой 
кнмжке лишь 30 декабря 1983 
годе.

Отметим первое нарушение, 
свидетельствующее о том, что 
при прежних руководителях 
района, а том числе руководи
телях и правоохранительных 
органов, здесь порой грубо 
извращались требования Ко
декса законов о труде.

Получив указание р  заготов
ке картофеля у населения с 
15 ноября, новоиспеченный ди
ректор совхоза и не подумал 
его выполнять —• второе серь
езное нарушение порядка и 
дисциплины • нашей истории. 
Наконец, спустя три недели, в 
райотделении «Грузсельхозза
готовки» спохватились и при
грозили недисциплинирован
ному директору. Лишь после 
этого Пошнагов рекомендовал 
во временные заготовители за
ведующего совхозным скла
дом. члена КПСС Мехрали Да- 
начиева и бригадире полевод
ческой бригады Агали Мусае- 
ва. О чем и были изданы со
ответствующие прик а з ы  по 
Цалкскому райот д е л е н и ю  
«Грузсельхоззаготовки» от 12 
и 14 декабря 1983 года. При
мечательно, что при этом кан

дидатуры обоих не были- про
верены а райотделении, не 
были согласованы и с общест
венными организациями сов
хоза —  вот вам уже третье на
рушение.

Новоявленным заготовите
лям выдали бланки квитанций 
на закупку картофеля у насе
ления и объяснили, как это на
до делать. При поступлении 
картофеля от сдатчика заго
товитель выписывал три эк
земпляра квитанции за одним 
номером: один аыдааа л е я
сдатчику, другой направлялся 
а Цалкское отделение Ц СУ , а 
третий приобщался заготови
телем к его отчету. Бухгалте
рия отделения «Грузсельхоз- 
заготовки» производила под
счет квитанций и количество 
указанной * них сельхозпро
дукции, скупленной у населе
ния, и выписывала не этом ос
новании платежное поручение 
для банка о зачислении денег 
на счет совхоза. Получив из
вещение о перечислении оп
ределенной суммы на счет 
совхозе, его бухгалтерия, в 
свою очередь, выписывала чек, 
и кассир выносил деньги из 
банка. После их оприходова
ния наличные выдавал и с ь 
сдатчикам картофеля.

Заготовленный таким обра
зом картофель отправлялся в 
магазины плодоовощ'торга, где 
реализовывался населению уже 
по более низкой цене — 15 
копеек за килограмм.

Вероятно, тем, кто придумы
вал весь этот порядок закупки 
и оформления сельхозпродук
тов, все здесь казалось четко 
выверенным, так что комар 
носа не подточат, то бишь ни. 
кекой делец не прошмыгнет 
ни в какую лазейку, ибо- нет 
их, этих лазеек. Но, оказалось, 
есть. И прежде всего там, где 
наблюдается несостык о в а н- 
ность цен — четвертый серь
езный пробел: той, по которой 
картофель закупался у  кресть
ян, и той, по которой о* затем

реализовывался в магазинах 
населению. И наш новоявлен
ный заготовитель Даначиев бы
стро смекнул, что именно тут 
проходит золотоносная жила. 
Ну, а если столь смекалистым 
оказался дилетант, .то  что уж 
говорить о профессиональных 
заготовителях, иным из кото
рых доподлинно известно, ка
кой конкретно путь ведет к 
обогащению. Если, разумеет
ся, на приведет совсем к дру
гой цели — скамье подсуди
мых...

Временно облеченный пол
номочиями заготовителя, Да
начиев с места в карьер при
нялся обтяпывать дело. Он 
оформил массу квитанций о 
якобы закупленном картофеле 
на своих родственников, зна
комых и знакомых знакомых. 
Подписи некоторых из них 
подделал, иные же из сдат
чиков картофеля расписывались 
по просьбе Даначиэва на чи
стом бланке, куда затем им 
проставлялись цифры, значи
тельно превышающие истин
ное количество закупленного 
картофеля.

В результате подобных афер 
за Даначиевым образовалась 
недостача 100.350 кнлограм- 
мов картофеля —« того самого, 
который был «закуплен» лишь 
на бумаге. Впрочем, дельца- 
заготовителя это обстоятельст
во ничуть не волновало. Он 
хорошо помнил, что в магазин 
картофель поставлялся по це
не 30 копеек за килограмм, а 
продавался населению — по 
15 копеек. Вот на этом и решил 
сыграть оборотистый завскла- 
дом.

Для совершения бестовар
ной операции надо было по
добрать надежного, с точки 
зрения жулика, конечно, ра
ботника торговли. И тут Дана
чиев вспомнил, что есть та
кой — Павлеванов Саша, зав
маг из Рустави.

Однако для оформле н и я 
бестоварной операции требо

вались наличные. Причем, не
малая сумма. Как выяснилось, 
добыть ее оказалось совсем 
просто. Даначиев явился к кас
сиру совхоза Джаванширу На
гиеву, и сказал ему, что, мол, 
директор хозяйства Пошнагов 
распорядился выдать ему, Да- 
начиеау, 17 тысяч рублей для 
раздачи тем, кто сдал карто
фель. Нагиев, не перепрове
рив, действительно ли дирек
тор совхоза отдал такое рас
поряжение, не провериа нали
чие картофеля, деньги —  17 
тысяч рублей — выдал. Вот 
вам и пятое грубейшее нару
шение...

Впрочем не станем лука
вить — все было не совсем 
так. Точнее —  совсем не так. 
Кассир Нагиев отлично знал, 
что а селе Ар-Сарван, где «ра
ботал» по заготовке картофе
ля Даначиев, данный сельхоз
продукт у населения не заку
пался. Хотя квитанции свиде
тельствовали об обратном. 
Так что Нагиев сразу понял, в 
чем тут дело, где, как гово
рится, собака зарыта, а поняв 
это, не поспешил изобличить 
Даначиева, а, напротив, взял
ся ему помочь. Вот почему 
выдал 17 тысяч рублей, пред
назначенных для оплаты сдан
ного сельчанами молодняка. И 
сделал это, понятно, не за здо
рово живешь, в согласившись 
войти в долю с Даначиевым. 
Вместе они и прикаоманили 
изрядную сумму — 15.106 руб
лей.

Вот как это было. Даначиев, 
прихватив «живые» деньги, от
правился в Рустави, где встре
тился с завмагом Павлевано- 
вым. Тот немедленно согла
сился на предложенную сдел
ку. Но, опасаясь, как бы одна 
сторона не надула другую — 
а среде жуликов такое в по
рядке вещей, — дельцы ре
шили подстраховаться: Дана
чиев призвал себе на подмогу 
своего знакомого С. Малико

ва, а Павлеванов, а свою оче
редь, пригласил коллегу, то
же заведующего одним из ру- 
ставских магазинов ллодоовощ- 
торга Ш. Джваршеишв или .  
Эта четаерка и составила ли
повые документы о сдаче- 
приемке несуществующего кар
тофеля.

Ну, а дальнейшее было уже, 
так оказать, делом голой тех
ники: Даначиев составил от
чет о сдаче картофеля в тор
говую сеть и предъявил его 
бухгалтерии совхоза для опла
ты. Получив деньги, аернул 17 
тысяч рублей кассиру Нагиеву, 
который и направил их по це
левому назначению — выпла
тил сельчанам за сданный скот.

Здесь следует сказать, что 
нам пришлось опустить мно
гие подробности, всевозмож
ные хитроумные перипетии 
этого дела, дабы читатель не 
запутался в них, а также дабы 
не надоумить иных любителей 
нетрудовых доходов о спосо
бах добывания средств к су
ществованию. Добавим, что 
данное дело лишь в малой 
степени дает- представление о 
том, как еще не так давно в 
Цалкском районе проворачи
вали махинации с заготовкой 
картофеля, так что серьезных 
нарушений здесь было не че
тыре, как мы насчитали, а зна
чительно больше.

.Теперь о наказании. Завма
ги понесли его ранее. Расхи
тители же Нагиев и Даначиев. 
а также им пособничавший 
Пошнагов, предстали перед 
Верховным судом республики. 
Его коллегия под председа
тельством X, Валиева поигово- 
рила Нагиева к 12, Даначие
ва — к 10, а Пошнагова — к 3 
годам лишения свободы. Та
ким был горький финал столь 
блестяще поначалу было поо- 
вернутого картофельного биз
неса...

Ираклий КИЛАДЗЕ.

---------------------- - с п о р т ----------------------------

СЕГОДНЯ — ФУТБОЛЬНЫЙ МАТЧ 
НА КУБОК КУБКОВ

П О К А Ж Е М  
К Р А С И В У Ю  ИГ Р У

Сегодня на тбилисском стадионе «Динамо» им. В. И. Ле
нина состоится пояторный четвертьфинальный матч розы
грыша Кубка кубков европейских стран. Московское «Тор
педо» будет принимвть французский клуб «Бордо». Накану
не встречи наш корреспондент встретился с некоторыми фут
болистами советской команды и попросил их поделиться сво
им мнением о предстоящей игре. Вот что они сказали:

Сергей Пригода, капитан 
команды:

— Игра во Франции была 
очень трудной. Почти полтора 
тайма нам пришлось играть в 
обороне. Тем не менее уда
лось выстоять и проиграть с 
минимальным счетом. Это ос
тавляет нам большую надеж
ду на благополучный исход в 
сумме двух встреч. Однако это 
вовсе не значит, что матч а 
Тбилиси будет легким. «Бор
до» —  профессиональная ко
манде, которая'умеет хорошо 
играть и в гостях.

Мне не раз приходилось вы
ступать в Тбилиси в матчах 
че м пи о н ат а  страны. Наши 
встречи с динамовцами всегда 
проходили корректно, а чест
ной спортивной борьбе. Мы 
хорошо знакомы друг с дру
гом, часто выступаем а раз
личных сборны* СССР. Вот и 
мне за асе годы, проведен
ные в футболе, доводилось 
играть вместе с Чивадзе, Су- 
лаквелидзе, Костава, Хинчага- 
швили и другими.

Николай Саяичев:
— Перед началом чемпи

оната СССР по футболу мне 
довелось встретиться с Гелой 
Кеташвили и Сосо Чедия. Раз
говор наш, естественно,1 зашел 
и о матче с «Бордо» в Тбили
си. Я спросил их, поддержит 
ли нас грузинский зритель в

этой встрече. Оба. динамовца 
заверили в том, что поддерж
ка зрителей нам гарантирова
на. К тому же во Франции на
ши соперники играли порой 
грубо,1 а это не нравится тби
лисским болельщикам.

Юрий Савичее:
— Честно говоря, я,1 надеял

ся, что во второй половине 
игры в Бордо наши соперни
ки устанут и сбавят темп. Но 
этого не произошло. Это го
ворит о том, что и в Тбилиси 
матч будет напряженным; ин
тересным. Наша задача— за

бить гол в их ворота и не про
пустить в свои.

Победить «Бордо» можно. 
Это выполнимая задача при 
условии хорошей игры с на
шей стороны. Будет здорово, 
если и зритель будет с нами 
заодно.

Дмитрий Харии:
— Французы — прекрасные 

игроки. Особенно хорош Ту
ре. Как он пробил по воротам 
головой в первом тайме матча 
в Бордо! Еле дотянулся. Д у
маю, что в Тбилиси мне бу
дет полегче. Нам надо отыг
раться, а значит, больше ата
ковать, играть активно. Наде
юсь, что нам помогут и зри
тели. •

Записал 
Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ.

У С П Е Х А  Т Е Б Е ,  «ТОРПЕДО»!
По уже ставшей традиции, в эти дни я нашей редакции 

чаще обычного звонит телефон, поступают письма. Это — 
болельщики футболе. Оии желают победы советской коман
де в повторном матче с  клубом «Бордо» я розыгрыше Куб
ка кубков европейских стран. Высказывания некоторых из 

'них мы публикуем сегодня:
Темур КУБЛАШВИЛИ,

• главный технолог ПО 
«Грузпищемаш»:

— Нашему городу выпела 
большая честь. Проводить у 
себя повторный матч розыг
рыша Кубка кубков. А это зна
чит, что нам, зрителям, необ
ходимо сделать все возмож
ное, чтобы торпедовцы чув
ствовали себя действителвно 
не своем поле, Честно говоря, 
тбилжщам это не впервой. 
Они активно поддерживали 
дйнамовцев Киева, Москвы и 
Минска, спартаковцев. И на 
этот раз будет так, и наши 
друзья-автозаводцы останусся 
довольны.

Жалеем им успеха и в этом 
матче, и в дальнейших встре
чах розыгрыша.

Давид БАГДАВАДЗЕ, 
рабочий ПМК-25 треста 

«Агрострой», Герой 
Социалистического Труда:
— Я хочу обратиться к тор

педовцам. Не забывайте; что

этот почетный приз уже триж
ды завоевывали советские ко
манды — динамови*’ Киева 
(дважды) и динамовцы Тбили
си;. Теперь в Кубке кубков иг
раете вы. Сделайте все воз
можное, чтобы поведать «Бор
до». А мы вас поддержим. Все 
мы помним вашу прекрасную 
игру а повторном матче со 
«Штутгартом». А  ведь она бы-*, 
ла ‘на поле соперника. т

Хирилс ГУМБА, 
рабочий первого поши
вочного цеха Сухумской 

обувной фабрики имени 
С . Орджоникидзе:

— Очень люблю футбол. 
Обязательно саду к телевизо
ру и  буду смотреть передачу 
из Тбилиси. Ж ду хорошей иг
ры торпедовцев в атаке. Уве
рен, они смогут забить два 
мяча. От всей души желаю цм 
л обеды.

В С Е  Р Е Ш И Т С Я  Н А  П О Л Е
В понедельник поздно вечером в Тбилиси специальным 

рейсом из Франции прибыла команда «Бордо». Корреспон
дент газеты «Заря Востока» встретился со старшим трене
ром команды Эмеем Жаке и попросил его ответить на ряд 
вопросов:

— После первого матча с 
«Торпедо» прошло две неде
ли. Как провела их ваша 
команда! <

— Мы сыграли три матча а 
национальном чемпионате. Две 
на выезде, одну — дома. П о
следнюю встречу на своем по
ле играли с футболистами 
«Сошо» и выиграли — 3:0, Два 
мяча забил Филипп Фаржон,

— В Тбилиси приехали все 
ваши сильнейшие игроки!

— Да. На повторный матч 
мы привезли 2о футболистов. 
Отсутствуют только Шалана и 
Веркрюисс. I

— Какую тактику изберете 
вы в повторном матче!

—  Все зависит от организа
ции игры наших соперников. 
Мы будем действовать на по
ле по складывающейся ситуа
ции.

— Будут ли у братьев Сави- 
чввых персональные опекуны, 
как этб было в Бордо!

— Если дело касалось толь
ко Савичевых, было бы го

раздо легче. Но дело в том, 
что в «Торпедо» много силь
ных игроков. За ними надо 
следить в оба.

— Устраивает ли вас мини
мальный счет, который был за
фиксирован в первом матче!

— Я считаю, что один гол 
недостаточен в играх такого 
высокого ранга. Нам хотелось 
бы забить еще один мяч, что
бы чувствовать себя спокой
ней. Ведь «Бордо» — единст
венная команда Франции, ос
тавшаяся а европейских клуб
ных турнирах. И все в стране 
теперь смотрят не нас.

— Какая из команд в згой 
встрече является фаворитом!

— Думаю, что в этой встре
че фаворитов нет. Обе коман
ды исповедуют активный фут
бол. А «Торпедо» к тому же 
оставляет сильное впечатле
ние своими контратаками. Ви
димо, потому, что автозавод
ские футболисты подвижны ! и 
мобильны. Но все решится на 
поле.

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 18 марта
МОСКВА

ПО П ЕРВ О Й  П РО ГРАМ М Е. 
б.Оф — Утренняя эерядка. Мудьт- 
фи<р»е. . Музыка. 8.30 —  Время.
9.00 — Шахматный выпуск. Матч 
претендентов на звание чемпиона 
мира. 9.10 — Художественный те
лефильм. «К расследованию при
ступить» . «Версия». 2-я серия. 
10.13 — К Дню Парижской Комму
ны. 18.10 — Играет лауреат ме
ждународных конкурсов Б . Петру- 
шанский. 18.35 — Наука и жизнь. 
19.50 — Сегодня в мире. 20.00, 
22.40 — Футбол. Европейские куб
ки. финала. 21.45 — Поет и 
танцует молодость. 22.00 — Время.
09.10 — Сегодня в мире. 00.25 — 
Мир и молодежь.

ПО ВТОРОЙ П РО ГРАМ М Е.
9.15 -- Документальный телефильм.

9.35, 10.35 — Обществоведение. 10-й 
класс. 10.05 — Немецкий язык. 1-й 
год обучения. 11.08 — Учащимся 
С П Т У . Астрономия. 11.85 — Науч
но-популярный фильм. 12.05 — Пе
речитывая К . Паустовского. 13.00— 
Четырвхсерийиый художественный 
телефильм; «Странный брак». 2«-е 
и 3-а серии (Венгрия. 1984 г . ) .
19.10 — Из сокровищницы мировой 
музыкальной культуры. 20.00—Сель
ский час. 21.15 — Музыкальный 
киоск. 21.45 — Документальный те
лефильм. 22.00 — Время. 22.40 — 
Четырехсерийиый художественный 
телефильм «Странный брак». 3-я 
серия (Венгрия. 1984 г .) .

ТБИЛИСИ
ПО П ЕРВО Й  П РО ГРАМ М Е. 

8.80 — Время. 9.10 — Моаибе.
9.45 — документальный фильм 
«Школа Федорова» (первый показ).
10.15 — Музыкальная передача «Не

пой, красавица, при мне!» (пов
торно). 11.05 — Учительский час. 
Охрана природы. 11.35 — Сегодня— 
на «кранах тбилисских кинотеат
ров. 11.45 — Слушателям телекур
са . Математика. 12.15 — Инфор
мационный выпуск. 16.30 — Инфор
мационный выпуск (на русском 
языке). 16.40 — Изучим немецкий 
гзык. 17.10 — Сегодня — на «кра
нах тбилисских кинотеатров. 17.20— 
Грузинский документальный теле
фильм: «Осенние напевы». 17.40 — 
Объявления. 17.45 — Для школь
ников. Концерт. 18.05 — Трез
вость — норма жизни. 18.30 — Пе-> 
редача, посвященная 100-летню со 
дня рождения поета Г . Кучишви- 
ли. 19.25 -  Моамбе. 20.00 -  Ф ут
бол. Кубок обладателей кубков 
|/4 финала: «Торпедо» (Москва) — 
«Бордо» (Бордо. Франция). С 
Тбилиссяого стадяоиа «Динамо» 
им. В. И. Ленина. В перерыве —
20.45 — Документальный фильм.

71.45 — К  70-летию Великого Ок
тября. Солнце Отчизны моей. 
02 00 — Время. 22.40 — Футбол. 
Европейские кубки 1/4 финала (М ).

ПО ВТОРОЙ П РО ГРАМ М Е.
15.15 — По родной стране. Доку
ментальный телефильм «Новгород*.
15.45 — Ддя школьников. Матема
тика. 16.30 — Грузинский художе
ственный те л е ф и л ь м  «Пятно». 
17.55 — Научно-популярный фильм 
«Ума чистейшего плоды». 18.25 — 
Груэинский документальный теле
фильм «Урок лахти» .

________ РАДИО
ие 18 марта

ПО П ЕРВО Й  П РО ГРАМ М Е. 
6.08 — Последние известия. 6.38 — 
Напевы земли родной. 9.50 — Сель
ское утро. 7.30 — Международный 
дневник (М ). 7.40 — Утренний кон

церт. 8.00 — Обзор газеты «Прав
да» (М ). 8.15 и 12.15 -  «В час 
пик». 9.2В и 9.37 — Обзор респуб
ликанских газет. 11.00 — Послед
ние известия. 11.15 — Перестрой
ка и кадры. 11.30 и 11.50 — Обзор 
и передовая статья «Правды» на 
грузинском языке. 11.40 — Ритми
ческая гимнастика (М ). 13.00 — 
Время, события, люди (М ). 13.43 — 
Литературные чтения. 14.15 — 
Л. Ж  оливе. Инструментальные кон
церты. 15.00 — Песня и певец. 
Г . Отс (М ). 19.45 — Кадроная по
литика: опыт партийных организа
ций (М ). 17.00 — Последние и з л 
ети*. '7.15 — Мелодии нз филь
мов военных лет. 17.40 — Малы
шам. Радиостанция «Цицииатела*.
18.00 — Новости Тбилиси. 18.10 н
18.45 — Мелодии, ритмы, настрое
ние. '8.30 — Республиканские из
вестия на русском языке. 19.00 — 
Распространение марксизма-лени
низма в Грузии. 19.18 — фрагмен

ты из оперы Д . Аракишвили «Ска
зание о Шота Руставели*. 19.30 — 
Агропромышленный комплекс: на
сущные заботы. 19.40—Ленинсвий 
университет миллионов (М ). 20.30— 
Радиожурнал «Тбилиси — Баку — 
Ереван» (из Тбилиси). 21.00 — Ве
черняя скАэка. 21.10 — В помощь 
изучающим руссаий язык. 21.30 -» 
Грузинские народные песни. 21.4*— 
Междуияро д  н ы й дневпик (М ).
22.00 — Чемпионат СССР по бас
кетболу: «Спартак» — «Динамо» 
( Тбилиси). 22.13 — Стихи Е . Диди- 
мпшвили. 22.30 — Последние изве
стия. 23 30 — Звезды мировой опер
ной сцены. 24.00 — Бой часов. 
Гимн Грузинской ССР.

ПОГОДА
мп 40 ы 10 м автя

В ЗАП АДНО Й  ГР У ЗИ И  ожида
ется переменная облачность, ме

стами осадки, преимущественно в 
южных районах, ветер переменный, 
5—10 метров в секунду. Темпера
тура в н и з и н а х :  ночью — 2 ц.3 
градуса, днем 4 .7  4-12 градусов. 
В г о р н ы х  районах: ночью 0 —5 
градусов, днем ц .2 ц_7 градусов. 
В в ы с о к о г о р н ы х  районах: 
ночью —5 —10 градусов, днем О 
—5 градусов.

В ВОСТОЧНОЙ ГР У З И И  — пе
ременная облачность, местами осад
ки, преимущественно в восточных 
районах, ветер переменный, 5—10 
метров в секунду. Температура на 
р а в н и н а х :  ночью —4 ц . 1 гра
дус, днем ц .3  4.8  градусов. В 
г о р н ы х  районах: ночью —3 —8 
градусов, днем 0 _|_5 градусов. В 
в ы с о к о г о р н ы х  районах: но
чью —10 —15 градусов, днем 0 —5 
градусов.

В ТБИ Л И СИ  18 марта -  облач
но. небольшие осадки, ветер севе

ро-западный, 9—14 метров в се
ку и ау. Температура воздуха 4-3 
-| 7 градусов.

Адрес  
редакции:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
93-13-5* 
93-13-5* 
93-22-11

отдел объявлений — 93-93-9-

для справок — 
отдел писем —
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